
Кадровики 
влезают 
в долги 
работников
Компании хотят знать  
их кредитные истории

Крупнейшие бюро кредитных 
историй (БКИ) отмечают рост 
 интереса компаний к кредитным 
историям сотрудников. Чис ло 
организаций, проверяющих ра-
ботников с помощью БКИ, выро-
сло за год вдвое. Как минимум 
50 крупных компаний запрашива-
ют кредитные истории более чем 
140 тыс. сотрудников. Цель — ми-
нимизировать риски внутренне-
го мошенничества на фоне расту-
щей долговой нагрузки граждан. 
Эксперты отмечают, что такая 
практика не нарушает закон при 
согласии работника, но указыва-
ют: возможности для отказа у со-
трудников ничтожны.

О резком росте спроса работо-
дателей на кредитные истории со-
трудников в этом году сообщили 

”
Ъ“ 

в двух крупных (входят в тройку ли-
деров) БКИ. По данным БКИ «Экви-
факс», с начала года количество ком-
паний, запрашивающих данные 
о сотрудниках, выросло с 18 до 50 шт. 
«На постоянном мониторинге у нас 
находятся 140 тыс. сотрудников,— 
говорит заместитель гендиректора 

”
Эквифакса“ Игорь Лисянский.— 

С начала года ежемесячное число 
запросов от работодателей выросло 
с 10 тыс. до 30 тыс.». По словам заме-
стителя гендиректора ОКБ Николая 
Мясникова (к сервису подключено 
около 40 компаний), за год их число 
увеличилось вдвое. В НБКИ (входит 
в топ-3) сообщили, что избирательно 
подходят к взаимодействию с рабо-
тодателями: «Говорить о серьезных 
объемах или динамике передачи до-
статочно сложно».

Представители БКИ отмечают, что 
компании проверяют кредитные 
истории как при приеме на работу, 
так и по действующим сотрудникам. 
Мониторинг позволяет видеть изме-
нения долговой нагрузки сотрудни-
ка, в частности узнавать о факте по-
лучения им кредита или возникно-
вения просрочки. Согласно закону, 
запросить кредитную историю мож-
но при наличии согласия субъекта. 
Для лиц, не являющихся кредито-
рами, срок действия согласия — два 
месяца. БКИ уверяют, что предостав-
ляют данные работодателям только 
при наличии согласия сотрудника.
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Акционеры ЮКОСа свое отсудили
Теперь решение о компенсации им примет Конституционный суд

Cегодня Конституционный суд (КС) проведет 
резонансные слушания о том, вправе ли Рос-
сия не выплачивать по решению Страсбург-
ского суда за нарушения Европейской конвен-
ции прав человека в деле ЮКОСа €1,9 млрд 
компенсации его экс-акционерам. Оппонен-
тов в этом процессе у обратившегося в КС 
Мин юста формально нет, однако КС обещает 
«заслушать в случае явки на заседание» пред-
ставителей ликвидированной компании и ее 
«официально признанных» акционеров. Они, 
как заявил ”Ъ“ глава GroupMenatepLimited 
Тим Осборн, ожидают, что КС не найдет «кон-
ституционных причин» для неисполнения 
Россией решения ЕСПЧ, поскольку «ничто 
в Конституции не запрещает выплаты сумм 
в соответствии с решениями судов, которые 
Россия добровольно признает». 

Как стало известно 
”
Ъ“, на заседание в КС по де-

лу о признании неисполнимым решения Европей-
ского суда по правам человека (ЕСПЧ) о выплате экс-
акционерам ЮКОСа (зарегистрированным в рее-
стре на момент его ликвидации в 2007 году) €1,9 мл-
рд компенсации за нарушения Конвенции по защи-
те прав человека, приглашены наряду с представи-
телями органов власти РФ и экспертами представи-
тели ЮКОСа в ЕСПЧ и компаний, «официально при-
знанных» его бывшими акционерами. Об этом со-
общила 

”
Ъ“ пресс-служба КС, уточнив, что «все они 

с запросом Минюста ознакомлены, прислали свои 
письменные отзывы и в случае явки на заседание 
могут быть заслушаны судом», но «сторонами в дан-
ном процессе не являются». 

По данным источников 
”
Ъ“, приглашение в КС 

получили британский адвокат Пирс Гарднер, 
чьи полномочия в качестве представителя ЮКО-
Са в ЕСПЧ не признавал и не признает Минюст, 
а также Тим Осборн, глава GroupMenatepLimited 
(GML), чьи «дочки» Yukos Universal Limited и Hulley 
Enterprises Limited являются бывшими владельца-
ми ликвидированной компании. «Я не буду при-
сутствовать на слушании. Мы не видим ничего не-
конституционного в выплате Россией назначен-
ной ЕСПЧ справедливой компенсации или в опла-
те расходов, назначенной ей судом. Ничто в Консти-
туции не запрещает выплаты сумм в соответствии 
с решениями судов, которые Россия добровольно 
признает,— заявил вчера 

”
Ъ“ господин Осборн.— 

Поэтому мы ожидаем, что КC вынесет решение, что 
нет никаких конституционных причин, по кото-

рым Россия не может и не должна выполнить реше-
ние ЕСПЧ по ЮКОСу». По словам господина Осбор-
на, отзывы в КС подали оба подконтрольных GML 
экс-акционера ЮКОСа — Yukos Universal Limited 
и Hulley Enterprises Limited, но «содержание отзы-
вов не подлежит разглашению», добавил он. 

Господин Гарднер вчера не ответил на вопросы 

”
Ъ“, однако его позиция известна: в 2015 году он 

уже прислал в Комитет министров Совета Европы 
свой вариант «плана действий» России по выплате 
присужденной в деле ЮКОСа cуммы, настаивая на 
принятии неотложных мер для исполнения Росси-
ей ее международных обязательств. А 19 октября — 
спустя неделю после обращения Минюста в КС с за-
просом о неисполнимости этого решения господин 
Гарднер выступил на посвященной будущему ЕСПЧ 
конференции Совета адвокатур и юридических ас-
социаций Европы в Париже (членом которой от Ве-
ликобритании он является). В его докладе прозву-
чала, в чаcтности, критика ЕСПЧ и отвечающего за 
исполнение его решений Комитета министров Со-
вета Европы. При этом в качестве примера ошиб-
ки Страсбургского суда при интерпретации кон-
венции господин Гарднер привел другое россий-
ское дело — по жалобе Алексея Навального против 
России, решение по которому от 23 февраля 2016 
года (ЕСПЧ не признал в нем злоупотребление РФ 
властью в судебном процессе Кировлеса). Он также 
заявил, что «все большее количество стран» не ис-
полняют решения ЕСПЧ, и «у Комитета министров 
должны быть все способы, в том числе и помощь ад-
вокатов, чтобы удостовериться, что красивые речи 
в суде воплотятся в действия». 

Несмотря на продекларированную КС готов-
ность учесть позицию представителей ЮКОСа, оcо-
бенность рассмотрения дел о признании неиспол-
нимыми решений ЕСПЧ заключается в его процес-
суальной односторонности. Обратившемуся в КС 
Минюсту не придется, как принято по закону о КС, 
состязаться со «стороной, подписавшей оспорен-
ный правовой акт», когда заявителю в большинст-
ве дел КС оппонируют полпреды президента, Со-
вета федерации и Госдумы. Такой стороной в дан-
ном деле фактически оказался ЕСПЧ, чье постанов-
ление 2011 года по делу ЮКОСа российские влас-
ти в Большой палате не обжаловали, предпочтя зая-
вить о несогласии с ним в не являющийся для ЕСПЧ 
вышестоящей инстанцией КС.

новости — с3

Алкоголю готовят скидки 
Минэк предлагает понизить цены и акцизы

Чиновники, ужесточавшие в последние 
годы регулирование алкогольной отра-
сли, теперь задумались об отмене ряда 
ограничений. Так, Минэкономики пред-
лагает снизить акцизы и минимальные 
розничные цены на спиртные напитки, 
чтобы снизить масштабы  нелегального 
производства. Однако предсказуемо 
против выступает Минфин.

Минэкономики предлагает снизить став-
ки акцизов и минимальные розничные це-
ны на алкогольную продукцию, а также 
снять ограничения на розничную продажу 
спиртного, введенные в 2012–2016 годах. 
Так министерство надеется уменьшить не-
легальный рынок и устранить избыточную 
административную нагрузку на продавцов 
алкоголя, препятствующую развитию кон-
куренции в отрасли. 

Свою позицию чиновники изложили 
в перечне институциональных мер поддер-
жки экономики в 2017 году, с которыми уда-
лось ознакомиться 

”
Ъ“. По словам замминис-

тра экономики Олега Фомичева, институци-
ональные меры будут подготовлены к маю 
2017 года в рамках работы над комплексным 
планом действий правительства до 2025 го-
да. Помощник главы Минэкономики Еле-
на Лашкина говорит, что пересмотр акциз-
ной политики, а также снятие избыточных 
и малоэффективных ограничений продажи 

спиртного остаются наиболее актуальны-
ми вопросами, их планируется проработать 
вместе с другими министерствами, ведомст-
вами и участниками рынка.

С инициативой снизить акцизы на алко-
голь с 500 до 360 руб. за литр чистого спирта 
в 2017 году, а минимальную стоимость полу-
литра водки — со 190 до 136 руб. выступал 
как раз господин Фомичев. Источник 

”
Ъ“ 

на рынке утверждает, что идею поддержи-
вал экс-министр экономики Алексей Улюка-
ев (в середине ноября он был снят с должно-
сти, его место занял бывший замминистра 
финансов Максим Орешкин).

Минфин либеральные инициативы Мин-
экономики не поддерживает, говорится в до-
кументе, подчеркивая, что для контроля за 
нелегальным оборотом алкоголя внедрен 
ЕГАИС. Также, по мнению Минфина, умень-
шение акцизов на крепкую алкогольную 
продукцию может привести к потерям до-
ходов бюджетов, снижение минимальных 
розничных цен — к увеличению потребле-
ния алкоголя и росту смертности населения. 
Сейчас в России от случайного отравления 
алкоголем умирает более 23 тыс. человек в 
год, а от болезней, связанных со злоупотре-
блением спиртным,— более 75 тыс. человек, 
приводит цифры Минфин.
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Перемирию в Алеппо  
дали бой
Отношения между Россией и Турцией  
снова под угрозой

В Алеппо вчера было сорвано переми-
рие, которое должно было позволить оп-
позиционным отрядам, удерживающим 
несколько кварталов в восточной части 
города, выйти из окружения. Москва за-
являет, что ответственность за это несут 
антиправительственные формирования, 
атаковавшие позиции сирийской армии. 
Западные страны и Турция, напротив, 
возлагают вину за срыв прекращения 
 огня на Башара Асада и его союзников — 
в первую очередь Россию. Кризис вокруг 
Алеппо стал испытанием для начавших 
восстанавливаться отношений между 
Москвой и Анкарой: турецкие официаль-
ные лица не скрывали недовольства сры-
вом перемирия, а вчера вечером меж-
ду президентами Владимиром Путиным 
и Реджепом Тайипом Эрдоганом состо-
ялся телефонный разговор.

Огонь прекратился, 
но ненадолго
Битва за Алеппо, которую называют глав-
ным сражением сирийской войны, между 
тем подходит к концу. Выступая вчера в Фон-
де поддержки публичной дипломатии име-

ни Горчакова, министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров заявил: кварталы восточного 
Алеппо, где продолжают сопротивление оп-
позиционные отряды, должны перейти под 
контроль сирийского правительства в тече-
ние нескольких ближайших дней.

Чтобы облегчить этот переход, под эги-
дой России и Турции противоборствующие 
стороны во вторник договорились о пре-
кращении огня. Фактически это было со-
глашение об условиях сдачи Алеппо — по-
следние защитники восточных кварталов 
должны были покинуть город по специаль-
но предоставленным коридорам. Сирий-
ские власти выделили боевикам около 20 
автобусов, которые доставили бы их в севе-
ро-западную провинцию Идлиб, по-преж-
нему остающуюся под контролем оппози-
ционных группировок.

Однако вчера бои возобновились. Прои-
зошло это после того, как, по версии сирий-
ских военных, из квартала Аль-Америя бое-
вики открыли огонь из минометов и стрел-
кового оружия по их позициям. В частности, 
обстрелу подвергся квартал Салахеддин.
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Минэкономики предлагает пересмотреть 
процедуры приватизации и финансирова-
ния госзакупок. Часть полномочий Феде-
рального казначейства и Росимущества 
при приватизации ведомство предлага-
ет передать 23 инвестбанкам. Кроме того, 
в Минэкономики вернулись к идее рефор-
мировать систему госзакупок и закупок 
госкомпаний: там предлагают перенести 
взносы участников закупок с электронных 
площадок на спецсчета в банках — но ФАС 
такие предложения не поддерживает.

Приватизацию госимущества вместо Росиму-
щества и Федерального казначейства должны 
организовывать инвестконсультанты, говорит-
ся в поправках Минэкономики, размещенных 
во вторник для общественного обсуждения. 
Они уточняют порядок приватизации на аукци-
онах, в электронной форме или через публич-
ное предложение. Сейчас участник торгов дол-
жен перечислить задаток в 20% начальной цены 
имущества в местное управление Федерального 
казначейства (подведомственно Минфину), ко-
торое сообщает об этом в Росимущество (подве-
домственное Минэкономики), при этом оба ве-
домства взаимодействуют с компанией—аген-
том по приватизации.

Следует передать функции продавца компани-
ям—операторам приватизации, а задаток пере-
числять в банки, аккредитованные ЦБ для рабо-
ты со «стратегическими компаниями», говорит-
ся в проекте Минэкономики. Агентами привати-
зации могут стать банки, перечисленные в распо-
ряжении правительства №1874-р,— сейчас их 23. 
Среди них в приватизации «средних масштабов» 
чаще всего участвуют «ВЭБ Капитал», «ВТБ Капи-
тал», Газпромбанк, Сбербанк КИБ, «Российский 
аукционный дом», реже — Альфа-банк и «Ренес-
санс Брокер». Как пояснили 

”
Ъ“ участники рын-

ка, новая конфигурация позволит инвесткон-
сультантам, заинтересованным в максимальной 
цене продажи активов, избежать ситуаций, когда 
участники торгов встречаются в двух ведомствах 
и договариваются, кто и как «выиграет» конкурс. 
Разработчики же отмечают, что чиновники не не-
сут ответственности за задержки и нестыковки 
— и бывает, что участники торгов перечисляют 

средства не на тот счет и не успевают исправить 
ошибку, а задатки им возвращают не вовремя.

Как пояснила 
”
Ъ“ глава департамента корпо-

ративного управления Минэкономики Оксана 
Тарасенко, поправки упрощают техническое 
взаимодействие ведомств. Как полагают в «Рос-
сийском аукционном доме», новации позволят 
поддержать банки и уравнять претендентов 
на имущество. Однако у федерального чинов-
ника, знакомого с организацией торгов, идеи 
Минэкономики вызывают сомнение: корруп-
ционные риски перекладываются на сотрудни-
ков банка-агента (они также могут рассказать 
заявителям о других участниках торгов), что со-
здаст почву для сговора.

Власти рассчитывают на рост доходов от при-
ватизации в 2017–2019 годах. В Минфине оцени-
вают поступления в 300 млрд руб. в год, в про-
гнозном плане приватизации на 2017 год запла-
нировано 138 млрд руб., но дискуссии продол-
жаются (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря). От малой прива-

тизации бюджет ждет в 2017 году 18 млрд руб. и 
по 13 млрд руб. в следующие два года — но и это 
как минимум вдвое больше поступлений 2015 
года (7,2 млрд руб.). В последнее время Минэко-
номики выступало с несколькими идеями по 
упрощению продаж госимущества: официаль-
ным источником информации стал сайт torgi.
gov.ru, а законопроект об организованных тор-
гах проходит межведомственное согласование.

Также, как стало известно 
”
Ъ“, сейчас на согла-

совании находится и симметричная инициатива 
Минэкономики по передаче средств участников 
закупок со счетов электронных торговых площа-
док (операторов госзаказа) на спецсчета в банках. 
Письмо с такими предложениями (есть у 

”
Ъ“) на-

правил в ЦБ замглавы Минэкономики Евгений 
Елин. В ведомстве считают необходимым не допу-
стить неосновательного обогащения операторов 
торгов. По идее Минэкономики, доход операторов 
электронных площадок должен формироваться за 
счет фиксированной платы, взимаемой за каждую 
процедуру торгов. Это предложение, впрочем, не 
поддерживает ФАС — там полагают, что финаль-
ное решение должны принять в Белом доме.

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Минэкономики отправит  
покупателей госимущества 
к продавцам
И отнимет часть доходов у операторов госзакупокГосдума вчера приняла в первом чте-

нии поправки о приоритете ремонта над 
денежной выплатой в ОСАГО. Критика, 
с которой депутаты обрушились на за-
конопроект, этому не помешала. Сразу 
же после решения Госдумы ЦБ опубли-
ковал поправки ко второму чтению — по 
ним приоритет ремонта вводится только 
для легковых автомобилей физлиц, вы-
бор сервиса производится на этапе за-
ключения договора ОСАГО, а в «тяжелых 
жизненных обстоятельствах» можно по-
лучить выплату деньгами.

Депутаты приняли в первом чтении по-
правки к закону об ОСАГО — об установле-
нии приоритета ремонта над денежной вы-
платой. Представлял проект автор — депутат 
от «Справедливой России» Михаил Емелья-
нов (напомним, правительство, не успевав-
шее внести альтернативный документ, наме-
рено во втором чтении вложить свои идеи в 
депутатскую разработку). Согласно докумен-
ту, страховщик по своему усмотрению выби-
рает форму выплаты по ОСАГО (ремонт или 
деньги). Для ремонта компания выбирает 
сервис, который должен быть расположен 
не дальше 10 км от городов с населением 
от 500 тыс. человек и не дальше 200 км для 
меньших населенных пунктов. По словам 
господина Емельянова, цель проекта — оздо-
ровление ОСАГО: в ряде регионов его убы-
точность достигает 300%.

Выступление депутата во многом повто-
ряло основные тезисы страхового лобби и ЦБ 
— «деньги оседают в карманах автоюристов», 
«надо уничтожить паразитирующий класс 
посредников». При перечислении вариантов 
вывода системы ОСАГО из коллапса госпо-
дин Емельянов повторил доводы представи-
теля ЦБ на заседании финансового комитета 
Госдумы — создание госкомпании по ОСАГО 
с бюджетным финансированием 25 млрд руб. 
в год или повышение тарифов. Оба вариан-
та в сложной экономической ситуации будут 
крайне непопулярным решением.

Автора проекта поддержал глава финан-
сового комитета Госдумы Анатолий Аксаков. 
Он сослался на оценки ЦБ выплат юристам 
— 17 млрд руб.— и отметил, что проект несо-
вершенен, но требует поддержки для старта 

реформы. Ко второму чтению документ бу-
дет переработан — в нем будут закреплены 
ремонт без учета износа и ответственность 
страховщика за его качество и сроки. Кроме 
того, появится реестр сервисов — его будет 
вести Российский союз автостраховщиков 
(РСА). «Если ремонт будет некачественным, 
гражданин будет иметь возможность полу-
чить денежное возмещение»,— заявил гла-
ва думского комитета.

После выступлений развернулась бурная 
дискуссия. Депутаты записались в очередь на 
15 вопросов. У них были претензии и к тре-
бованиям по отдаленности сервиса от места 
проживания автовладельца. «Если ДТП слу-
чится в Москве, то сервис должен быть не 
дальше 10 км от МКАД, а если в небольшом 
городе, то можно посылать автовладельца за 
180 км?» — спрашивал Сергей Решульский от 
КПРФ. «У вас избиратели автовладельцы или 
страховщики?» — интересовался у автора 
проекта единоросс Александр Сидякин, от-
метивший, что нет ничего плохого в том, что 
граждане научились защищать свои права с 
помощью автоюристов. «С чего это автоюри-
сты стали мошенниками, есть решения судов 
на эту тему?» — спрашивал Ярослав Нилов от 
ЛДПР. По словам коммуниста Алексея Курин-
ного, от данного проекта выиграют только 
страховщики. Игорь Станкевич от «Единой 
России» вообще предложил снять поправки с 
рассмотрения, сорвав аплодисменты.

Тем не менее проект все-таки был принят. 
За проголосовали 340 депутатов, против — 
74. Сразу после решения Госдумы ЦБ опу-
бликовал свои предложения ко второму чте-
нию — по ним «приоритет ремонта над де-
нежной выплатой должен быть установлен 
только в отношении легковых автомоби-
лей, принадлежащих гражданам», а «автов-
ладелец на этапе заключения договора ОСА-
ГО должен иметь возможность выбора стан-
ций технического обслуживания из предло-
женного страховщиком списка». Кроме того, 
ЦБ предлагает установить возможность по-
лучения денежной выплаты потерпевшим 
в ДТП, оказавшимся «в тяжелых жизненных 
обстоятельствах», через специальную комис-
сию при РСА.

Татьяна Гришина

ОСАГО вступает  
в полосу безденежья
Депутаты одобрили концепцию ремонтной реформы

экономическая политика

 мониторинг
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процента ВВП составил дефицит федерального бюджета РФ по итогам января—ноября 2016 года, 
сообщил вчера Минфин. В рублях разрыв между расходами и доходами составил 1,788 трлн. Отдельно в ноябре 
бюджет исполнен с дефицитом в 3,9% ВВП. Согласно недавно обновленному закону о госказне-2016, годовой 
уровень дефицита запланирован на уровне 3,7% ВВП, но, по оценке Минфина, к концу года этот показатель 
может составить 3,9%. Это произойдет, если ведомство потратит дополнительные средства на антикризисные 
меры, взяв их из неизрасходованных остатков бюджета. По итогам 11 месяцев 2016 года доходы федерального 
бюджета составили 11,435 трлн руб. (85,5% от годового плана), расходы — 13,223 трлн руб. (80,6%). –3,5
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Информатизация  
привела к росту числа 
недовольных пациентов

Граждане стали чаще обращаться 
в страховые медицинские органи-
зации при возникновении проблем 
с лечением в системе государст-
венного здравоохранения. Такие 
выводы можно сделать из отчета 
Межрегионального союза медицин-
ских страховщиков (МСМС). За де-
вять месяцев этого года на горячие 
линии страховых медицинских ор-
ганизаций (СМО) поступило более 
1,4 млн обращений застрахованных 
— это на 25% больше, чем за тот же 
период 2015 года. На 40% больше 
стало обращений с вопросами, 
связанными с предоставлением и 
качеством медицинской помощи 
по программам ОМС. Число кон-
сультаций по вопросам организации 
работы медучреждений возросло на 

16%. За девять месяцев 2016 года 
количество жалоб застрахованных 
лиц, рассмотренных страховщиками 
системы ОМС, увеличилось на 60%, 
страховщики провели более 2,5 млн 
экспертиз — это на 30% больше, 
чем за тот же период 2015 года. Са-
мый высокий прирост демонстри-
рует показатель экспертиз лечения 
с летальным исходом — плюс 45%.

По данным МСМС, за первое 
полугодие 2016 года по урегу-
лированным при содействии 
страховых компаний спорным 
случаям при оказании медпомощи 
гражданам удалось в досудебном 
порядке получить от медицинских 
организаций возмещения более 
чем на 10 млн руб., а в результате 
судебных разбирательств — более 
чем на 40 млн руб. (в два раза 
больше, чем в первом полугодии 
2015 года).

По словам Сергея Плехова, за-
мдиректора СК «СОГАЗ-Мед», рост 
активности граждан при обраще-
ниях в страховые медорганизации 
обусловлен появлением на сайтах 
госуслуг в регионах личных кабине-
тов застрахованных и круглосуточ-
ных контактных центров. Причиной 
обращений, по его словам (помимо 
недовольства качеством оказанной 
пациенту услуги), теперь также 
может стать факт приписок меди-
ков. Например, в Москве в начале 
этого года за фиктивное оказание 
медуслуг было оштрафовано девять 
больниц и поликлиник на 2 млн руб. 
(подробнее см. ”Ъ“ от 18 марта). 
С другой стороны, всплеск числа 
обращений может быть послед-
ствием сокращения расходов на 
здравоохранение — в этом году 
только из федерального бюджета 
на соответствующие программы 
будет потрачено на 6% меньше, 
чем в предыдущем.

Анастасия Мануйлова
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Спустя год после первого за девять лет 
подъема ставки ФРС США вновь гото-
ва приступить к ее планомерному увели-
чению. Вчера ставка была повышена на 
0,25 процентных пункта — до 0,5–0,75%. 
Большинство участников Комитета по от-
крытым рынкам прогнозируют, что в 2017 
году она будет поднята еще трижды. Та-
кие ожидания свидетельствуют об уже-
сточении монетарной политики — на фо-
не прогноза роста инфляции в США из-за 
фискальных инициатив администрации 
Дональда Трампа. Для рубля и иных рос-
сийских активов последствия повышения 
ставки будет носить ограниченный харак-
тер, полагают эксперты.

По итогам двухдневного заседания Комитет 
по открытым рынкам ФРС США повысил базо-
вую процентную ставку, находившуюся в целе-
вом диапазоне 0,25–0,5% годовых, еще на 0,25 
процентных пункта — до 0,5–0,75%.

Это лишь второе повышение ставки за по-
следние десять лет. Впервые она была подня-
та в декабре прошлого года, однако в дальней-
шем участники комитета считали подобный 
шаг слишком рискованным. Сначала из-за во-
латильности китайского рынка, затем — из-за 
рисков, связанных с Brexit, из-за недостаточно 
устойчивого роста американской экономики 
и, наконец,— из-за президентских выборов в 
США. Однако в сентябре руководство ФРС да-
ло сигнал о готовности повысить ставку — с 
тех пор курс доллара стабильно укрепляется 
ко всем основным валютам.

Теперь ФРС указывает на снижение рисков 
для американской экономики на фоне улуч-
шения ситуации на рынке труда и показате-
лей инфляции. В ноябре уровень безработицы 
снизился до рекордных 4,6% — самого низко-
го показателя с августа 2007 года. Тем не менее 
в заявлении говорится, что далее повышение 

ставок будет «лишь постепенным» и в опреде-
лении конкретных сроков ФРС будет ориен-
тироваться на состояние экономики. Судя по 
ожиданиям членов комитета, в 2017 году став-
ка может быть повышена три раза (а не два, 
как прогнозировалось в сентябре) — до уров-
ня 1,25–1,5%. Отметим, в прошлом декабре ана-
логичный прогноз предсказывал минимум че-
тыре повышения в 2016 году.

Регулятор также несколько улучшил свои 
прогнозы по основным макроиндикаторам. 
По безработице он снижен на 2017 год с 4,6% до 
4,5%, по инфляции прогноз, наоборот, повы-

шен — с 1,3% до 1,5% в этом году и оставлен без 
изменений на 2017-й год — 1,9%. Прогноз по 
росту ВВП на 2016 год повышен с 1,8% до 1,9%, 
на 2017-й — с 2% до 2,1%.

В следующем году эксперты преимущест-
венно ожидают ускорения инфляции в США 
и темпов повышения ставок, а также укрепле-
ния доллара на фоне реализации новых фи-
скальных инициатив администрации Дональ-
да Трампа (таких, как снижение налогов, под-
держка инфраструктурных проектов, смягче-
ние финансового регулирования). Однако 
слишком крепкий доллар ударит по экспор-
ту и прибыли транснациональных корпора-
ций, а растущая доходность по американским 
госбумагам сделает обслуживание долга и но-
вые займы более дорогими — в ожиданиях 

повышения ставки доходность десятилетних 
госбондов уже выросла до 2,4% с 1,35% в июле. 
Переход к более мягкой фискальной полити-
ке потребует ужесточения монетарной, что-
бы избежать перегрева, отмечают в Institute of 
International Finance (IIF).

Глобальные последствия повышения став-
ки эксперты оценивают более сдержанно, чем 
год назад. Для развивающихся рынков новый 
экономический курс США несет определен-
ные риски — в частности, давление на кур-
сы валют, удорожание зарубежных заимство-
ваний, а также возможные ограничения в тор-
говле и в целом роста протекционизма в США. 
Тем не менее в среднем темпы роста в этих 
странах все-таки окажутся выше, чем в этом 
году, ожидают в IIF. А вот для зоны евро повы-
шение ставок в США будет скорее положитель-
ным фактором — на фоне сохранения мягкой 
денежной политики в зоне евро курс доллара 
к этой валюте может сравняться, что поддер-
жит экспорт, ожидают в Capital Economics. «В 
целом повышение ставок — скорее позитив-
ная история. В частности, это позволит банкам 
и страховщикам нарастить маржу, но пока 
оценка рынком темпов повышения ставок вы-
глядит слишком оптимистичной — реализа-
ция фискальных мер новой администрацией 
потребует времени»,— полагает партнер ком-
пании FP Wealth Solutions Александр Варюш-
кин. Впрочем, даже если этот прогноз оправ-
дается, влияние на российские активы будет 
незначительным из-за высоких рисковых пре-
мий, по рублю также ничего критичного ждать 
не приходится, заключает эксперт.

После оглашения решения ФРС в 22 мск 
курс рубля к доллару и евро усилил снижение 
— вслед за нефтью, которая тоже продолжила 
дешеветь, падали также американские фондо-
вые индексы.

Татьяна Едовина

ФРС двинула ставку на повышение
Участники Комитета по открытым рынкам ждут, что в 2017 году она будет поднята трижды

Глава ФРС США Джанет Йеллен открыла 
новый сезон повышения базовой  
процентной ставки регулятора ФОТО  AP
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Центр «Мемориал» 
оштрафован за отказ  
от маркировки

Тверской суд Москвы оштрафовал правоза-
щитный центр «Мемориал» на 300 тыс. руб. 
за публикацию материалов на сайте без ука-
зания статуса иностранного агента, сообщил 
председатель совета центра Александр Чер-
касов. «По административному протоколу, да-
тированному 22 сентября, нам вынесли реше-
ние о штрафе 300 тыс. руб. за немаркировку 
материалов на сайте лейблом ”иностранный 
агент“»,— сказал господин Черкасов. Реше-
ние суда будет обжаловано, отметил он. 

Ст. 19.34 Кодекса об административных пра-
вонарушениях предусматривает для юридиче-
ских лиц штраф в размере от 300 тыс. до 
500 тыс. руб. за издание НКО, выполняющей 
функции иностранного агента, материалов 
без указания на то, что эти материалы изданы 
НКО—иностранным агентом.

Центр «Мемориал» оказался в реестре 
иностранных агентов летом 2014 года (см. ”Ъ“ 
от 22 июля 2014 года). Центр входит в состав 
международного историко-просветительско-
го и правозащитного общества «Мемориал», 
специализируется, в частности, на изучении 
политических репрессий в СССР. 7 декабря 
Тверской суд Москвы оштрафовал междуна-
родный «Мемориал» за отказ добровольно ре-
гистрироваться в качестве НКО—иностранно-
го агента. «Согласно постановлению Консти-
туционного суда РФ, международные органи-
зации не могут быть иностранными агентами, 
поэтому ”Мемориал“ привлекать как ино-
странного агента нельзя»,— сказали в органи-
зации. «Интерфакс»

Акционеры ЮКОСа  
свое отсудили

Но запрашивать мнение Страс-
бурга, чьи выводы о допущенных 
РФ нарушениях Конвенции по за-
щите прав человека Минюст спустя 
пять лет счел не соответствующи-
ми российской Конституции, как, 
впрочем, и заявителей, выиграв-
ших в ЕСПЧ дело против России, за-
кон «О КС» не требует. У всех пригла-
шенных на процесс, за исключени-
ем представителей Минюста, один и 
тот же не дающий преимуществ ста-
тус рядового участника.

Приглашены выступить в КС, что 
случается довольно редко, и кон-
сультанты из Института права и пу-
бличной политики, Института за-
конодательства и сравнительно-
го правоведения при правительст-
ве (ИЗИСП) РФ, а также СПбГУ. Отме-
тим, что в ИЗИСП трудится бывший 
судья ЕСПЧ Анатолий Ковлер, кото-
рый в деле ЮКОСа брал cамоотвод, 
а в ходе обсуждений механизма не-
исполнения решений ЕСПЧ высту-
пал противником такого противо-
стояния. А в СПбГУ преподает заме-
нивший господина Ковлера на про-
цессе по ЮКОСу cудья ad hoc Анд-
рей Бушев. Напомним, он был не со-
гласен с решениями ЕСПЧ 2011 (по 
существу) и 2014 годов (о присужде-
нии компенсации) и выступал с осо-
быми мнениями. Накануне вчераш-
него заседания в КС господин Бушев 
неожиданно публично выступил с 
критикой ЕСПЧ в поддержку запро-
са Минюста, опубликовав в «Россий-
ской газете» статью «Миллиарды 
ЮКОСа». В ней он спорит с судьями 
ЕСПЧ, а также заявляет, ссылаясь на 
социологическое исследование СП-
бГУ, что исполнение решения о вы-
плате компенсации из госбюджета 
«в таком экстраординарном разме-
ре в отношении акционеров компа-
нии, активно уклонявшейся от упла-
ты налогов в этот же самый бюджет, 
при наличии непогашенной много-
миллиардной задолженности» мо-

жет «подорвать веру российского на-
селения в эффективность и непред-
взятость Европейского суда». Отме-
тим, что действующие в Страсбурге 
этические правила рекомендуют су-
дьям воздерживаться от публичных 
заявлений, которые могут нанести 
ущерб репутации ЕСПЧ.

С особыми мнениями судей са-
мого КС связана еще одна интрига 
сегодняшнего процесса. Двое из 16 
судей, Владимир Ярославцев и Га-
дис Гаджиев, которые сегодня бу-
дут рассматривать соответствие вы-
водов ЕСПЧ решению КС 2005 года, 
заявляли тогда о несогласии с пози-
цией большинства, на которую ссы-
лается Минюст в обоснование кон-
ституционности выявленных ЕСПЧ 
нарушений. Особое мнение в защи-
ту ЮКОСа высказал по тому же де-
лу и судья в отставке Анатолий Ко-
нонов. Будут ли учтены эти мнения 
и изменят ли их авторы свою пози-
цию в нынешнем деле, станет ясно 
из решения КС.

Отметим, что до сих пор КС в пре-
дыдущих делах о возможности ис-
полнить решение ЕСПЧ по жалобам 
Константина Маркина, а также Ан-
чугова и Гладкова против РФ (о пра-
ве военных мужского пола получать 
отпуск по уходу за ребенком и праве 
заключенных голосовать на выбо-
рах) все же находил компромиссы 
со Страсбургом. Однако ни одна из 
рекомендаций КС о частичном ис-
полнении решений ЕСПЧ россий-
скими властями не реализована: 
внесенный правительством законо-
проект по делу Маркина снят с рас-
смотрения Госдумы (Минобороны 
его отозвало), а проработку вопро-
са о голосовании заключенных в ко-
лониях-поселениях Минюст толь-
ко собирается организовать «в бли-
жайшее время» совместно с ФСИН и 
прокуратурой.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Яна Рождественская,  
Кирилл Сарханянц

Родственников 
чиновников  
лишили ценных бумаг
Депутаты Госдумы узаконили  
новые антикоррупционные меры

Чиновники любого уровня не 
вправе даже через дальних род-
ственников владеть «ценными бу-
магами иностранных структур» 
и иными «иностранными финан-
совыми инструментами». Фами-
лии тех чиновников, которых уво-
лят за коррупционные преступ-
ления, будут занесены в специ-
альный реестр, чтобы их никто не 
мог взять на работу в госорганы. 
Такие законопроекты  одобрили 
вчера депутаты Госдумы. Экс-
перты считают эти антикорруп-
ционные меры хоть и дополни-
тельными, но эффективными.

Госдума узаконила понятие «ино-
странные финансовые инструмен-
ты», внеся его в закон «О запрете от-
дельным категориям лиц открывать 
и иметь счета (вклады), хранить на-
личные денежные средства и цен-
ности в иностранных банках, рас-
положенных за пределами террито-
рии РФ, владеть и (или) пользовать-
ся иностранными финансовыми ин-
струментами», который действует 
с 2013 года. Депутаты почти едино-
гласно (424 за) одобрили поправки.

Чиновникам государственной и 
муниципальной службы, а также де-
путатам любого уровня поправка-
ми запрещено иметь ценные бума-
ги «нерезидентов и иностранных 
структур без образования юриди-
ческого лица», «доли участия, паи в 

уставных капиталах организаций», 
зарегистрированных в иностран-
ном государстве, а также договоры 
займа и кредитные договоры. «Дове-
рительное управление имуществом» 
тоже будет считаться «иностранным 
инструментом», если «учредитель 
или бенефициар» этого имущества 
— чиновник или депутат, и имуще-
ство было передано в траст «в соот-
ветствии с законодательством ино-
странного государства».

Более того, запрещается «прямое 
и косвенное (через третьих лиц) вла-
дение или пользование такими фи-
нансовыми инструментами». То 
есть «переписать ценные бумаги на 
дальних родственников теперь бу-
дет нельзя», пояснил 

”
Ъ“ председа-

тель общественного Национально-
го антикоррупционного комитета 
Кирилл Кабанов, который считает 
это «дополнительной, но эффектив-
ной мерой противодействия кор-
рупции». 

Такой же «эффективной» мерой 
Кирилл Кабанов считает введение 
«реестра лиц, уволенных из орга-
нов власти в связи с утратой дове-
рия за совершение коррупцион-
ных преступлений». Законопроект 
о создании реестра внесен в Госду-
му правительством. Вчера депутаты 
одобрили его в первом чтении. Ре-
естр «позволит кадровым службам 
при отборе кандидатов на замеще-

ние должностей государственной 
или муниципальной службы, госу-
дарственных или муниципальных 
должностей оперативно получать 
информацию» о претендентах, по-
яснил суть законопроекта замми-
нистра труда и соцзащиты Алексей 
Черкасов. А это позволит «не допу-
скать на госслужбу лиц, уволенных 
в связи с утратой доверия».

Первый зампред думского коми-
тета по безопасности Эрнест Вале-
ев предложил включать в реестр и 
тех, кто был уволен с военной служ-
бы из-за коррупции. «Данное пред-
ложение, безусловно, требует допол-
нительного обсуждения, выработки 
единого подхода с учетом всех заин-
тересованных ведомств, после чего 
нами будут подготовлены поправки 
ко второму чтению»,— пообещал го-
сподин Валеев. 

В первом чтении за законопро-
ект проголосовали 390 депутатов из 
«Единой России», КПРФ и «Справед-
ливой России». ЛДПР всей фракцией 
в голосовании не участвовала.

Виктор Хамраев

Сергей Кириенко проведал запад
Первый замглавы АП встретился с калининградским главой  
Антоном Алихановым

Вчера первый замглавы администрации президен-
та (АП) Сергей Кириенко съездил в Калининград-
скую область, где встретился с врио губернатора 
Антоном Алихановым. По официальной информа-
ции, они обсудили подготовку к чемпионату мира 
по футболу. Эксперты считают, что одна из целей 
визита — продемонстрировать поддержку господи-
ну Алиханову, на которого оказывает давление пол-
пред президента в Северо-Западном федеральном 
округе, экс-губернатор Николай Цуканов.

Согласно официальным сообщениям, господа Кири-
енко и Алиханов обсудили вопросы подготовки региона 
к чемпионату мира по футболу 2018 года, а также развитие 
транспортной и социальной инфраструктуры в Калинин-
граде. Напомним, президент Владимир Путин назначил 
Антона Алиханова врио губернатора в начале октября, по-
сле того как этот пост покинул Евгений Зиничев, который 
решил не избираться губернатором и вскоре стал замди-
ректора ФСБ. Господин Алиханов до назначения врио гла-
вы работал в Минпромторге. В 2017 году ему предстоят вы-
боры губернатора.

Сергей Кириенко, назначенный первым заместителем 
АП в начале октября, активно знакомится с ситуацией на 
местах: он уже побывал в Сочи, Ялте и Ярославле. Наблю-
датели считают, что в Калининград он приехал для того, 
чтобы поддержать молодого врио губернатора (30 лет), у 
которого сложились непростые отношения с экс-губерна-
тором, полпредом президента Николаем Цукановым. Экс-
депутат калининградского заксобрания Соломон Гинзбург 
отметил, что борьба бывшего и нынешнего глав носит не-
публичный характер, Николай Цуканов появляется в реги-
оне, но неофициально. По словам экс-депутата, он пытает-
ся ослабить позиции господина Алиханова. Так, 12 декаб-
ря господин Цуканов объявил, что в Калининградской об-
ласти отмечен рост задолженности по зарплате и в регио-
не возросло количество преступлений экономической на-
правленности, а также фактов получения и дачи взятки. 
Антон Алиханов ответил, что ему «в наследство» достались 

долги, накопленные еще в период правления самого го-
сподина Цуканова, и раскритиковал областную инспек-
цию труда, возглавляемую Евгением Луценко. Господин 
Луценко женат на сестре Николая Цуканова. Соломон Гин-
збург считает, что в случае ослабления Антона Алиханова 
господину Цуканову будет легче «замять историю с обрат-
ным выкупом земли» в бытность его губернатором. «Земля 
сначала приватизировалась за копейки, а потом выкупа-
лась обратно за сотни миллионов рублей»,— говорит он. 
Политтехнолог Валентин Бианки добавил, что Николай 
Цуканов как полпред не может влиять на глав Санкт-Пе-
тербурга, Ленинградской области, Коми. «Он пытается ут-
верждаться в некогда своем регионе, делать вид, что он что-
то значит в Калининграде»,— считает эксперт.

«Заметно, что проекты, которым покровительствовал 
Цуканов, приостанавливаются, отношения у него с Али-
хановым были непростыми с тех времен, когда Алиханов 
был вице-премьером области (с сентября 2015-го по июль 
2016-го.— 

”
Ъ“). Понятно, что смиряться бывший губерна-

тор с этим не хочет»,— говорит собеседник 
”
Ъ“ в депутат-

ском корпусе. Он отметил, что в СМИ, близких к Николаю 
Цуканову, в последнее время появлялись публикации, где 
возможным конкурентом Антона Алиханова назывался 
мэр Калининграда Александр Ярошук. Соломон Гинзбург 
считает, что на месте Антона Алиханова экс-губернатор 
предпочел бы видеть даже Александра Ярошука, с кото-
рым у него также непростые отношения.

По мнению господина Гинзбурга, сместить Антона 
Алиханова у Николая Цуканова не получится — врио гла-
вы поддерживают Евгений Зиничев, глава Минпромтор-
га Денис Мантуров и политический блок АП. «К тому же 
его поддерживает Владимир Путин, который, очевидно, 
хочет своего Бориса Немцова (в 32 года стал губернатором 
Нижегородской области.— 

”
Ъ“), который сделает опорно-

показательный регион»,— считает господин Гинзбург. Ни-
колай Цуканов после назначения полпредом сменил теле-
фон и с тех пор не дает интервью.

Таисия Бекбулатова, Андрей Перцев
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Более 900 человек были выданы из-
за границы по запросам Генпроку-
ратуры (ГП) России для привлече-
ния к уголовной ответственности 
и исполнения приговоров судов. 
Об этом говорилось на прошедшем 
вчера в Москве открытом междуна-
родном форуме Генеральной про-
куратуры РФ. При этом надзорному 
ведомству только за два года уда-
лось добиться ареста за границей 
на счетах обвиняемых и осужден-
ных около $400 млн, а также на сот-
ни миллионов евро элитной недви-
жимости.

На данный момент «по самым раз-
личным аспектам прокурорской де-
ятельности российская прокуратура 
взаимодействует с компетентными ор-
ганами из более чем 80 государств», от-
метил на вчерашнем форуме генераль-
ный прокурор РФ Юрий Чайка. Основ-
ное внимание на мероприятии было 
уделено вопросам, связанным с экс-
традицией, арестом средств и имуще-
ства фигурантов уголовных дел, а так-
же возврату денег в тех случаях, когда 
следственными органами устанавли-
вались факты их хищения и последу-
ющего вывода за границу.

По словам заместителя начальни-
ка Главного управления международ-
но-правового сотрудничества, началь-
ника управления экстрадиции ГП РФ 
Александра Куприянова, только за по-
следние пять лет по запросам россий-
ского надзорного органа из-за грани-
цы было выдано около 900 человек. 
По словам господина Куприянова, 
особенно эффективным является со-
трудничество в вопросах ареста и вы-
дачи преступников с Белоруссией, Ка-
захстаном, Азербайджаном и Армени-
ей, однако и со странами дальнего за-
рубежья ситуация постоянно меняет-
ся к лучшему. «Лет десять назад из них 
нам выдавалось от 10 до 20 человек в 
год, в последние годы мы ежегодно 
получаем более 40 лиц, а за 11 меся-
цев этого года — уже более 65 лиц»,— 
сказал господин Куприянов. Из запад-
ных стран лучше всего в этом направ-
лении дела идут с Испанией, Герма-
нией и Францией.

Как выяснилось на форуме, только 
за два последних года по запросам Ген-
прокуратуры РФ на зарубежных счетах 
фигурантов уголовных дел и осужден-
ных было арестовано более $400 млн, 
на сотни миллионов евро — дорогой 
недвижимости во Франции, Швейца-
рии, Великобритании, Италии, Бол-
гарии и Черногории. В частности, по 
запросам российского надзорного ве-
домства только из Швейцарии удалось 
вернуть на родину более $110 млн, 
среди которых активы бывшего сена-
тора Игоря Изместьева, приговорен-
ного в 2010 году к пожизненному за-
ключению за бандитизм и убийства. 
Возвращенные средства пошли на воз-
мещение ущерба потерпевшим.

Также на форуме было отмечено, 
что Генпрокуратуре удалось вернуть 
из-за границы похищенные средства 
«Совкомфлота» — 1,5 млрд руб., «Аэ-

рофлота» — 1,5 млрд, а ФГУП «Аркти-
кморнефтегазразведка» из Норвегии 
отдали буровое судно стоимостью 
36 млрд руб.

При этом случаи отклонения запро-
сов ГП об аресте имущества по-преж-
нему нередки: стоимость активов, в 
аресте которых иностранными госу-
дарствами было отказано, составляет 
более $500 млн.

Впрочем, как известно, в самое по-
следнее время случилось несколько 
накладок в вопросах экстрадиции, ко-
торые вызвали заметный резонанс. 
Так, в частности, во Франции в 2013 го-
ду был арестован по запросу РОФ экс-
глава казахстанского БТА-банка Мух-
тар Аблязов, обвиняемый в хищении 
у вкладчиков более $5 млрд. В этой 
стране решение о его выдаче было ут-
верждено всеми судебными инстанци-
ями, однако в последний момент оно 
было отменено Госсоветом. Впрочем, 
как отметил вчера заместитель генпро-
курора Саак Карапетян, Россия и далее 
будет добиваться экстрадиции бегло-
го банкира.

Пока не выдан России Францией и 
бывший министр финансов Подмо-
сковья Алексей Кузнецов. Между тем, 
как было сказано на форуме, француз-
ским правоохранителям удалось оты-
скать в своей стране неизвестные рос-

сийским правоохранительным орга-
нам объекты недвижимости экс-ми-
нистра на €20 млн, на которые суд на-
ложил арест.

Не удалось добиться ареста в Киеве 
бывшего руководителя банка «Траст» 
Ильи Юрова. Причиной местный суд 
назвал несоответствие данных в до-
кументах, представленных фигуран-
том, тем, что содержатся в разыскной 
базе Интерпола. Правда, и экс-банки-
ра Генпрокуратура РФ также рассчи-
тывает вернуть на родину. Нужно от-
метить, что интенсивность сотрудни-
чества в этой сфере с украинской сто-
роной заметно снизилась. «Если гово-
рить в цифрах: раньше ежегодно по 
нашим запросам Украина задержива-
ла более ста человек и почти всех нам 
выдавала,— сказал Саак Карапетян.— 
За прошлый год и за этот год было по 
нашим обращениям задержано всего 
60 человек, выдано около 40 человек».

По-прежнему, отмечалось на фо-
руме, большие проблемы существу-
ют в отношениях в вопросах экстра-
диции и арестов с США, поскольку с 
этой страной до сих пор нет соответ-
ствующего договора. «Все, что мы мо-
жем сделать в этой ситуации, это ин-
формировать наших американских 
коллег о совершенных преступлени-
ях теми или иными лицами»,— ска-
зал, в частности, Александр Купри-
янов. По его словам, часть обвиняе-
мых, которых Россия пытается запо-
лучить назад, продолжает скрывать-
ся на территории США от российско-
го правосудия.

Юрий Сюн

Генпрокуратура  
возвращает домой
Число экстрадированных в Россию растет с каждым годом

Как стало известно ”Ъ“, на днях 
на Кипре был задержан вла-
делец ОАО «Волгоградский 
металлургический комбинат 

”Красный Октябрь“» Дмитрий 
Герасименко. Он был объяв-
лен в международный розыск 
российским МВД по обвине-
нию в хищении кредита ВТБ 
на $65 млн. Однако пока шло 
расследование, квалифика-
ция вменяемого бизнесмену 
в вину деяния была изменена 
на мошенничество. Между тем 
в России под стражей остает-
ся предполагаемый сообщник 
Герасименко Сергей Зацепин, 
защита которого настаивает: 
полицейские намеренно затя-
гивают расследование, чтобы 
не признавать необоснованно-
сти предъявляемого их клиен-
ту обвинения.

В ноябре Дмитрий Герасимен-
ко, проживавший в последнее 
время в Западной Европе, прие-
хал на Кипр. Здесь он сразу был 
задержан местной полицией, по-
скольку числился в разыскной 
базе Интерпола. Впрочем, биз-
несмена почти тут же отпустили 
под залог.

Как ранее рассказывал 
”

Ъ“, 
международный розыск Дмит-
рия Герасименко стал возможен 
после того, как Тверской райсуд 
столицы санкционировал его за-
очный арест по ходатайству сле-
дователей ГСУ ГУ МВД по Москве, 
обвинивших бизнесмена в «орга-
низации присвоения или растра-
ты в особо крупном размере» (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). По версии следст-
вия, $65 млн, выданные ВТБ в ка-
честве кредита ЗАО «Волгоград-
ский металлургический завод 

”
Красный Октябрь“» (управлялся 

«Русспецсталью»), были похище-
ны в 2007–2009 годах путем пере-
числения на счета других юрлиц. 
В результате предприятие стало 
банкротом в 2012 году. Оборудова-
ние продали с торгов, а на его ос-
нове был создано новое ОАО «Вол-
гоградский металлургический 
комбинат 

”
Красный Октябрь“».

В уголовном деле всего два фи-
гуранта — Дмитрий Герасименко 
и заместитель гендиректора ЗАО 
«Торговый дом 

”
Металлургиче-

ский завод «Красный Октябрь»“» 
Сергей Зацепин.

С самого начала Дмитрий Ге-
расименко настаивал на необъ-
ективности обвинения хотя бы 
потому, что он пришел на «Крас-
ный Октябрь» лишь в 2011 году и 
не мог иметь отношения к хище-
нию, совершенному за несколь-
ко лет до этого. Однако фабула уго-
ловного дела долгое время не ме-
нялась. И только недавно, по дан-
ным 

”
Ъ“, следователи столично-

го полицейского ГСУ переквали-
фицировали обвинение на «осо-
бо крупное мошенничество» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Теперь, по версии 

следствия, речь идет о хищении 
не денег, а имущества «Красного 
Октября». Впрочем, сумма ущер-
ба осталась равной сумме кредита 
ВТБ. В связи с переквалификаци-
ей деяния следствие вновь обра-
тилось в Тверской суд Москвы с 
ходатайством о заочном аресте 
Дмитрия Герасименко, которое 29 
ноября было удовлетворено. Это 
дает возможность российским 
правоохранителям направить на 
Кипр дополнения к своему запро-
су об экстрадиции бизнесмена.

Дмитрий Герасименко вче-
ра пояснил 

”
Ъ“, что прилетел на 

Кипр «осознанно» — для того, что-
бы «присутствовать на разбира-
тельстве в стране, где он может за-
щищаться по английскому пра-
ву». «По прилете я сам подошел к 
сотрудникам полиции и пояснил, 
что нахожусь в розыске Интерпо-
ла»,— сказал владелец «Красного 
Октября». О том, что ему предъяв-
лены в России новые обвинения, 
бизнесмен, по его словам, узнал 
уже в кипрском суде, который из-
брал ему меру пресечения в виде 
залога. Сумму залога Дмитрий Ге-
расименко обнародовать не стал, 
сославшись на судебную тайну, 
но отметил, что она «номиналь-
ная», а единственное наложенное 
на него ограничение — не поки-
дать Кипра. «В разыскной карточ-
ке Интерпола почему-то значится, 
что я похитил $6,5 млрд, и в ресто-
ранах надо мной посмеиваются, 
говорят, что с такими деньгами я 
мог бы купить любой из них»,— 
сказал Дмитрий Герасименко. От-
дельно он отметил, что не захотел 
уехать в какую-либо страну, счита-
ющуюся «невыдающей», напри-
мер, в Великобританию, посколь-
ку не хочет прослыть «беглым 
миллионером», а намерен добить-
ся признания собственной неви-
новности. Он оптимистично на-
строен по поводу исхода разбира-
тельства на Кипре, несмотря на то 
что эта страна уже не раз экстради-
ровала россиян по запросам Ген-
прокуратуры РФ.

Между тем адвокат Алексей 
Кирсанов, представляющий ин-
тересы предполагаемого подель-
ника Дмитрия Герасименко Сер-
гея Зацепина, подтвердил 

”
Ъ“ ин-

формацию о переквалификации 
обвинения его подзащитному — 
на «пособничество мошенничест-
ву» (ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Он 
напомнил, что его подзащитный 
был взят под стражу по решению 
Тверского суда в начале апреля 
этого года по обвинению в растра-
те кредита ВТБ. Сергей Зацепин в 
2012 году был приглашен новым 
владельцем «Красного Октября» 
на работу в качестве заместителя 
гендиректора ЗАО «Торговый дом 

”
Металлургический завод «Крас-

ный Октябрь»“» и одновремен-
но также стал номинальным ди-
ректором ООО «Инвестиции, воз-

рождение, развитие» (ИВР). В ию-
не нынешнего года содержащий-
ся в «Бутырке» арестант дал исчер-
пывающие показания по делу, 
из которых следовало, что сдел-
ки с имуществом предприятия 
он действительно заключал, од-
нако к хищению кредита, проис-
шедшему за пять лет до появле-
ния Зацепина на заводе, он отно-
шения не имеет. Но, невзирая на 
то что его показания полностью 
подтвердились, фигурант не был 
освобожден из СИЗО хотя бы под 
домашний арест. Защитник счита-
ет, что в конце концов и следова-
тели, видимо, поняли, что и Гера-
сименко, и Зацепин никак не мо-
гут иметь отношение к хищению 
кредита, так как деньги пропали 
еще за несколько лет до их при-
хода на «Красный Октябрь». По-
этому, по словам защитника, по-
зиция следствия изменилась: те-
перь им в вину вменяют хищение 
имущества — 39 зданий, которые 
якобы посредством акций нахо-
дились в залоге у кредитора. При 
этом сумма ущерба осталась преж-
ней — 1,7 млрд руб. (те же $65 млн 
по тогдашнему курсу). Об этом го-
ворится в новом постановлении о 
привлечении в качестве обвиняе-
мого, которое следователи предъ-
явили Сергею Зацепину 17 ноя-
бря нынешнего года. Там он уже 
фигурирует как пособник в совер-
шении мошенничества в составе 
группы, в которую входили Дмит-
рий Герасименко и «не установ-
ленные следствием лица». Между 
тем сам господин Кирсанов под-
черкивает, что имела место лишь 
проведенная через ИВР транзит-
ная сделка, в рамках которой иму-
щество всего лишь перешло от го-
ловного предприятия к дочерней 
компании, но никакого хищения 
не было. «В деле нет и не было ко-
рыстного умысла, который пред-
усмотрен статьей 

”
Мошенничест-

во“»,— утверждает адвокат. Одна-
ко следствие, по его словам, отка-
зывается признать этот факт. Кро-
ме того, как подчеркнул защит-
ник, вопреки требованиям, из-
ложенным в постановлении пле-
нума Верховного суда, ГСУ отка-
зывается признать Сергея Заце-
пина предпринимателем. Между 
тем это обстоятельство является 
в деле о мошенничестве аргумен-
том, который препятствует содер-
жанию обвиняемого под стражей. 
«На все наши жалобы следствие, 
которое явно волокитится, дало 
формальные ответы»,— сказал го-
сподин Кирсанов. Кроме того, от-
метил адвокат, ГСУ так и не назна-
чило финансово-экономическую 
экспертизу по делу, чтобы устано-
вить стоимость переданного иму-
щества, и продолжает отождеств-
лять его с размером кредита.

Ярослав Малых,  
Волгоград;  
Сергей Сергеев

Вчера в Московском окруж-
ном военном суде (МОВС) на-
чались слушания по существу 
уголовного дела предполагае-
мых участников запрещенно-
го в России террористического 
«Исламского государства» (ИГ) 
Аслана Байсултанова, Эльма-
на Ашаева и Мохмада Межидо-
ва. Их обвиняют в подготовке 
в октябре 2015 года терактов 
в московском метро. Вину они 
признали частично.

Вчерашнее заседание МОВС, 
проходившее под председательст-
вом Игоря Бельдзейко, оказалось 
недолгим: присутствующие вы-
слушали лишь обвинительное за-
ключение, которое зачитал про-
курор Сергей Сафонов. Как гово-
рится в этом документе, 26-летний 
уроженец Чечни Аслан Байсулта-
нов и его земляк 24-летний Эль-
ман Ашаев обвиняются в участии 
в террористическом сообществе, 
участии в деятельности органи-
зации, признанной в РФ террори-
стической, покушении на участие 
в террористическом сообществе, 
незаконном изготовлении взрыв-
чатых устройств, совершенном ор-
ганизованной группой, и их неза-
конном обороте (ч. 2 ст. 205.4, ч. 2 
ст. 205.5, ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 205, ч. 3 
ст. 223.1, ч. 3 ст. 222.1 УК РФ). Треть-
ем фигуранту, 21-летнему Мохмаду 
Межидову, вменяется в вину лишь 
незаконное хранение взрывчатых 
веществ (ч. 3 ст. 222.1 УК РФ).

По данным следствия, лидер 
группы Аслан Байсултанов, за-

кончив обучение «в одной из ме-
четей Каира (Египет)», с 2012 по 
2013 год неоднократно посещал 
Сирию, где сначала прошел об-
учение в тренировочном лагере 
«Шейх Сулейман». Позже, при-
няв позывной Абдулла, Байсул-
танов, говорится в деле, всту-
пил в джамаат «Кавказский дом» 
(подразделение ИГ), где позна-
комился с Эльманом Ашаевым. 
Как следовало из речи прокуро-
ра, приятели впоследствии при-
няли активное участие в боевых 
действиях в Сирии против пра-
вительственных войск, а в кон-
це 2014 года Байсултанов был ко-
мандирован руководством джа-
маата в лагерь «Шейх Сулейман» 
для обучения подрывному делу.

После возвращения в начале 
2015 года в Чечню Аслан Байсул-
танов и Эльман Ашаев, по версии 
следствия, стали выполнять ука-
зания другого бывшего боевика 
Шамиля Чергизова. В сентябре 
2015 года, когда началась опе-
рация военно-космических сил 
России в Сирии, главарь пору-
чил Байсултанову и Ашаеву про-
вести в Москве ряд терактов в ме-
трополитене.

С этой целью злоумышленни-
ки в одной из землянок на окраи-
не Грозного изготовили несколь-
ко килограммов взрывчатки на 
основе аммиачной селитры и 
алюминиевого порошка. После 
чего подсудимые Байсултанов и 
Ашаев приобрели проездные би-
леты на поезд Грозный—Москва, 

перед отправлением которого 3 
октября 2015 года Шамиль Черги-
зов передал Абдулле около 14 кг 
изготовленной ранее взрывчат-
ки. Ее злоумышленники и долж-
ны были доставить в Москву для 
проведения терактов. Сам Черги-
зов через некоторое время после 
этого вместе с другими боевика-
ми был уничтожен в Чечне в хо-
де спецоперации, о которой пре-
зиденту России докладывал гла-
ва республики Рамзан Кадыров.

Выполняя приказ главаря, Ас-
лан Байсултанов и Эльман Ашаев 
отправились на поезде в Москву, 
но, испугавшись проверок на Ка-
занском вокзале, вышли в Рязани 
и оставшийся путь проделали на 
рейсовом автобусе. По прибытии в 
столицу они спрятали взрывчатку 
у знакомого — взыскателя коллек-
торского агентства ООО «Денеж-
ный двор» Мохмада Межидова, 
снимавшего квартиру в доме 5/3 
в Стрельбищенском переулке. 
Именно по этому адресу 11 октя-
бря 2015 года сотрудники ФСБ за-
держали хозяина квартиры и Бай-
султанова с Ашаевым. При этом в 
ходе обыска из стиральной маши-
ны оперативники извлекли 14 кг 
самодельной взрывчатой смеси 
(ее мощность в тротиловом экви-
валенте равнялась примерно 6 кг). 
Было возбуждено уголовное дело.

По окончании речи прокурора 
обвиняемые единодушно заяви-
ли, что признают вину частично, 
не конкретизировав свои слова.

Алексей Соковнин

Владелец «Красного Октября» 
приехал защищаться на Кипр
Бизнесмена задержали и отпустили под залог

Взрывчатку для метро  
хранили в стиральной машине
Воевавших в Сирии боевиков судят за подготовку терактов

Вчера Северо-Кавказский окруж-
ной военный суд (СКОВС) пригово-
рил командира отделения старше-
го сержанта контрактной службы 
Зафара Холова к пяти годам заклю-
чения за попытку завербовать офи-
цера, специалиста по зенитному 
ракетному вооружению, на службу  
в запрещенном в России «Ислам-
ском государстве».

СКОВС в особом порядке рассмо-
трел уголовное дело Зафара Холова 
— старшего сержанта 17-й отдельной 
гвардейской мотострелковой орденов 
Суворова и Александра Невского бри-
гады, дислоцирующейся в чеченском 
городе Шали.

В ходе предварительного рассле-
дования было установлено, что Зафар 
Холов, находясь на лечении в военном 
госпитале Владикавказа летом 2015 го-
да, пытался склонить соседа по боль-
ничной палате — капитана Алексея 
Посигуна, специалиста по зенитному 
ракетному вооружению,— к участию 
в запрещенном ИГ.

Выписавшись из госпиталя, сер-
жант Холов, по версии следствия, еще 
раз встретился с капитаном Посигу-
ном, предложив ему обучать боевиков 
использованию переносных зенит-
ных ракетных комплексов. Офицер 
от предложения отказался, очевидно, 
рассказав о сержанте в органы воен-
ной контрразведки.

В декабре 2015 года сержант Холов 
был задержан и после предъявления 
ему обвинения в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 1 ст. 205.1 
УК РФ (содействие террористической 

деятельности), арестован гарнизон-
ным военным судом Владикавказа. В 
дальнейшем он стал сотрудничать со 
следствием, признав свою вину до су-
да и попросив рассматривать его дело в 
особом порядке без исследования дока-
зательств и допроса свидетелей.

«То, что вы в головном уборе,— это 
принципиально?» — поинтересовался 
в начале заседания у подсудимого пред-
седательствующий судья Александр 
Каргин, а получив отрицательный от-
вет, велел ему снять вязаную шапку.

Затем суд установил, что у сержанта 
Холова двойное гражданство, россий-
ское и таджикское, есть супруга и двое 
детей 2011 и 2014 годов рождения, жи-
вущие в Махачкале.

«Я не хочу, чтобы пресса присутство-
вала на заседании»,— обратился в свою 
очередь к суду сержант Холов. Его заяв-
ление поддержал адвокат. Суд, напом-
нив стороне защиты, что для закры-
того процесса для журналистов нуж-
ны основания, тем не менее попросил 
представителей СМИ, ведущих фото- и 
видеосъемку, покинуть зал.

Подсудимый тем временем расска-
зал, что родился в Таджикистане в се-
мье рабочих, после школы поступил 
в аграрный институт, но, не окончив 
его, ушел служить по призыву в по-
граничные войска. Затем он заклю-
чил контракт и проходил службу в 
Чечне. «У меня есть ветеранское удо-
стоверение, я участник боевых дейст-
вий, контртеррористических опера-
ций, награжден медалью Миноборо-
ны за десять лет службы»,— сообщил 
суду сержант Холов.

По словам подсудимого, у него не 
было прямого умысла на совершение 
преступления — просто он вел с капи-
таном разговоры, неправильность ко-
торых осознал, находясь в СИЗО. Подсу-
димый Холов также сообщил суду, что 
болен туберкулезом, поэтому содер-
жится в специальной камере.

Гособвинитель просил назначить 
сержанту Холову пять лет заключения 
в колонии общего режима, лишить 
его воинского звания и оштрафовать 
на 200 тыс. руб.

«Я 15 лет отслужил в армии, прино-
сил пользу обществу, выполняя бое-
вые задачи в горах, своей кровью за-
работал звание!» — возмутился на 
это подсудимый, очевидно рассчиты-
вавший если не на условный срок, то 
на минимальное наказание (по ч. 1 
ст. 205.1 УК РФ ему грозило до десяти 
лет колонии).

По его словам, он никак не был свя-
зан с боевиками ни в родном для него 
Таджикистане, ни в России, а тем бо-
лее Сирии. «Просто от пропаганды у 
меня помутилось сознание»,— доба-
вил подсудимый.

Суд, посовещавшись, признал За-
фара Холова виновным в инкрими-
нируемом ему преступлении, дав ему 
пять лет, запрошенных гособвинени-
ем. В качестве дополнительного нака-
зания сержант был разжалован в рядо-
вые. Его защита пока не решила, об-
жаловать или нет приговор в части на-
значенного срока.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону;  
Николай Сергеев

Сержант вербовал капитана  
на службу в ИГ
и получил пять лет

Генпрокурор РФ Юрий Чайка  
высоко оценил сотрудничество  
своего ведомства  
с компетентными органами  
других государств 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, «Газ-
пром» рассматривает проект 
значительного расширения ку-
рортов Красной Поляны: компа-
ния хочет увеличить количество 
туристов с 25 тыс. человек в день 
до 40 тыс. Для этого «Газпром» 
разработал проект сразу четы-
рех новых курортов в районе гор-
ного массива Псеашхо — сей-
час это территория Кавказского 
биосферного заповедника, где 
строительство строго запреще-
но. «Газпром» планирует про-
ложить на этом участке 83 км 
канатных дорог, 250 км горно-
лыжных трасс, построить 14 ре-
сторанов и 4 горных отеля. Эко-
логи указывают, что это может 
нанести урон заповеднику, со-
рвать планы восстановления по-
пуляции сочинского леопарда 
и привести к исключению Запад-
ного Кавказа из списка всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. Сегодня 
этот проект будет рассматри-
ваться в аналитическом центре 
при правительстве РФ.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

видеопрезентация, озаглавленная 
«Концепция развития ОАО 

”
Горно-

туристический центр «Газпром»“». 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник в компа-

нии, она была подготовлена в сере-
дине осени 2016 года. В презентации 
перечисляются существующие лыж-
ные трассы курортов Красной Поля-

ны (77 км в «Розе Хутор», 25 км в «Гор-
ки Городе», 20 км — ГТЦ «Газпром», 
11 км — «Альпика-Сервис») с общей 
пропускной способностью 25 тыс. 
человек в день. «Это в разы мень-
ше, чем на аналогичных европей-
ских курортах,— делают вывод ав-
торы.— Чтобы удовлетворить рас-
тущий спрос на зимний отдых, ком-
пания 

”
Газпром“ планирует разви-

вать горно-туристический центр». 
Для этого планируется возвести че-
тыре новых курорта. Первый будет 
расположен на вершине горы Та-
бунная — туда от уже существую-
щего ГТЦ «Газпром» протянется ка-
натная дорога. Разработчики утвер-
ждают, что на Табунной можно ка-
таться пять месяцев в году, а осталь-
ное время использовать ее для пе-
шего и велосипедного туризма. На 
горе будет построен туристический 
центр, школы катания, детский раз-
влекательный центр, аттракционы, 
кафе, три ресторана и горный отель. 
От Табунной пройдет канатная доро-
га до хребта Аишхо, которая пересе-
чет долину реки Пслух. Лыжный се-
зон здесь также составляет пять ме-
сяцев, на Аишхо планируют возвес-
ти семь ресторанов, два многофунк-
циональных центра, два горных от-
еля и зоны для кемпинга. Отсюда ка-
натная дорога протянется до ледни-
ка Псеашхо, где лыжники будут ка-
таться девять месяцев. Для них об-
устроят туристический центр, четы-

ре ресторана и горный отель. Еще 
одна канатная дорога от истока ре-
ки Пслух закольцует горнолыжную 
территорию до ледника Холодный. 
«При необходимости это будет путь 
эвакуации»,— отмечается в презен-
тации. Последний курорт будет рас-
положен «к северу от ледника» — 
здесь разместят сноупарки, лыжные 
школы, катки, санные трассы и ат-
тракционы. В концепции говорит-

ся, что новые 250 км горнолыжных 
трасс и 83 км канатных дорог «увели-
чат пропускную способность курор-
тов на 20 тыс. человек в день» — пра-
ктически вдвое. «Это поставит курор-
ты Красной Поляны в один ряд с наи-
более престижными курортами ми-
ра. Постоянный туристический по-
ток станет залогом процветания ре-
гиона и компании 

”
Газпром“»,— по-

дытоживают авторы презентации.

«Все участки, которые упомина-
ются в этой концепции — гора Табун-
ная, пик Бзерпи, гора Аишхо, хребет 
Псеашхо, ледник Холодный,— на-
ходятся на территории Кавказско-
го биосферного заповедника»,— за-
явил специалист по природоохран-
ному законодательству «Гринписа 
России» Михаил Крейндлин. Напом-
ним, летом Госдума приняла закон 
о так называемых биосферных поли-
гонах, фактически разрешающий из-
менять границы охранных зон запо-
ведников для строительства спортив-
ных и туристических объектов (см. 

”
Ъ“ от 24 июня). Уже тогда экологи за-

являли, что закон разработан имен-
но с целью расширения существую-
щей курортной зоны в сторону Кав-
казского биосферного заповедника. 
«Если вся упомянутая в ролике ин-
фраструктура будет создана, заповед-
ник фактически перестанет сущест-
вовать как единая особо охраняемая 
природная территория, ведь в самом 
его центре начнется строительство. 
Это приведет к полной утрате приро-
доохранной ценности». Эколог под-
черкнул, что расширение курортов 
сделает бессмысленными все планы 
реинтродукции переднеазиатского 
леопарда на Кавказе. Напомним, что 
первых сочинских леопардов выпу-
стили в естественную среду обитания 
в июле этого года. Ситуацию с восста-
новлением популяции этих живот-
ных курирует лично специальный 

представитель президента РФ по во-
просам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта Сер-
гей Иванов. «Строительство курортов 
будет происходить непосредственно 
в местах обитания леопардов»,— го-
ворит Михаил Крейндлин. «Строй-
ка таких масштабов повлечет пере-
распределение копытных в заповед-
нике,— согласны в WWF России.— 
Это скажется на леопардах, для кото-
рых копытные являются кормовой 
базой. Ну и уж точно можно сказать, 
что выпускать леопардов на террито-
рию заповедника больше смысла не 
будет — им уходить некуда».

Вчера в «Газпроме» не смогли опе-
ративно прокомментировать 

”
Ъ“ ин-

формацию из презентации. «Вопро-
сы, связанные с расширением спор-
тивных объектов в Сочи, требуют 
тщательной проработки,— заявили 
вчера 

”
Ъ“ в Минприроды.— В любом 

случае негативного воздействия на 
территорию допустить нельзя». Се-
годня, 15 декабря, ситуация с курор-
тами на Кавказе будет обсуждаться 
в аналитическом центре при прави-
тельстве РФ — там выступят предста-
вители «Розы Хутор», Минприроды, 
экологических организаций, а также 
экспертного управления президента 
РФ. Как сообщили 

”
Ъ“ организаторы, 

на заседании будет рассмотрена и ви-
деопрезентация «Газпрома».

Александр Черных,  
Ольга Никитина

Красная Поляна не дает отдыха экологам
«Газпром» планирует там новое строительство
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ПЛАН РАЗВИТИЯ ГОРНО-ТУРИСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «ГАЗПРОМА»

ОСНОВНЫЕ МАРШРУТЫ 
ПЛАНИРУЕМЫХ 
КАНАТНЫХ ДОРОГ
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Госавтоинспекция направила  
в правительство проект поправок 
к ПДД, ограничивающих права 
начинающих водителей (со ста-
жем до двух лет). Им будет за-
прещено брать машины на бук-
сир и перевозить пассажиров 
на мотоциклах. Не исключено, 
что впоследствии будут введе-
ны и новые категории прав для 
новичков, а также повышенные 
штрафы за нарушение ПДД.

Ограничения для водителей со ста-
жем до двух лет вчера обсуждались на 
общественных слушаниях в Белом 
доме на площадке «Открытого пра-
вительства». По данным ГИБДД, в 8% 
всех ДТП, происшедших по вине во-
дителей в 2016 году, виноваты имен-
но новички (всего 9,8 тыс. аварий).

Требования на экзаменах в ГИБДД 
уже ужесточены, аварийность со-
кращается, но необходимы и до-
полнительные меры, пояснил зам-
начальника Госавтоинспекции Вла-
димир Кузин. Ведомство разработа-
ло поправки к ПДД, ограничиваю-
щие права водителей-новичков. Из-
начально планировалось ввести за-
прет для новичков ездить со скоро-
стью более 70 км/ч, но от этой идеи 
отказались, так как камеры не мо-
гут определить стаж водителя. По-
следняя версия поправок, направ-
ленных в правительство, включает 
в себя два ограничения: запрет на 
буксировку машин и перевозку пас-
сажиров на мотоциклах. В ПДД поя-
вится обязанность для новичков раз-
мещать опознавательный знак «На-
чинающий водитель» (восклицатель-
ный знак в желтом квадрате). Нару-
шителей ждет штраф 500 руб.

Министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов 
предложил ввести для водителей-
новичков повышенные санкции 
и за другие нарушения, например, 
лишать прав на срок до пяти лет за 
«пьянку», а не на два года, как сейчас. 
«Нормы права одинаковы для всех, 
независимо от пола и возраста,— 
возразил Владимир Кузин.— Да и по-
том практика показывает, что води-
тели со стажем три-пять лет попада-
ют в аварии чаще, поскольку счита-
ют, что они очень опытные».

Начинающих мотоциклистов 
зампред общественного совета Мин-
транса Наталья Агре предложила 
«обозначать желтым шлемом или 
знаком 

”
молодой водитель“ на шле-

ме». Координатор общественного 
движения «Мотограждане» Павел 
Сосков критически отнесся к такой 
идее, предложив провести полно-
ценную реформу образования води-

телей. По его мнению, байкер снача-
ла должен получать специальную ка-
тегорию прав, позволяющую водить 
маломощные мотоциклы, через два 
года при отсутствии штрафов полу-
чать уже полноценные права.

Директор автошколы «Старт» 
Игорь Белавин обратил внимание 
на то, что обучающимся запрещено 
выезжать на скоростные магистра-
ли. В итоге после получения прав во-
дитель оказывается неподготовлен-
ным к скоростному движению. Го-
сподин Белавин предложил снять 
это ограничение, господин Абызов 
увидел в этом «рациональное зерно». 
Владимир Кузин заметил, что боль-
шинство автошкол не смогут учить 
скоростной езде, так как находятся 
вдалеке от магистралей.

Директор методологии страхова-
ния Российского союза автострахов-
щиков Евгений Васильев обозначил 
еще одну проблему: водитель может 
сдать на права, но машину после это-
го не водить годами. Но юридически 
стаж у него копится, в базах данных 
страховщиков водитель проходит 
как не совершивший ДТП, хотя по 
факту, сев за руль после многолетне-
го перерыва, оказывается совершен-
но неподготовленным.

Часть предложений напрямую не 
касались новичков. Одна из тем, выз-
вавшая горячие споры,— допуск мо-
тоциклистов на выделенные полосы 
(сейчас это запрещено). Павел Сосков 
заявил, что в Москве еще в 2013 го-
ду был проведен эксперимент, по ре-
зультатам которого столичные власти 
признали, что байкеры могут ездить 
по выделенкам. Владимир Кузин это 
опроверг: в реальности эксперимент 
показал, что это опасно. «Мы про-
тив расширения списка транспорта, 
допущенного на полосы,— заявил 
он.— Кого там только нет: и автобу-
сы для перевозки детей, и такси, и ве-
лосипеды. В итоге приоритет общест-
венного транспорта ухудшается». Ми-
хаил Абызов предложил дать регио-
нам право решать, кого пускать на 
выделенки. Господин Кузин заметил, 
что вопросы, связанные с безопасно-
стью, должны регулироваться обще-
федеральными нормами.

По итогам обсуждения Михаил 
Абызов поручил в течение двух не-
дель представить в аппарат прави-
тельства все прозвучавшие предло-
жения. Они будут проанализиро-
ваны: если в результате эксперти-
зы МВД и других органов будет под-
тверждена их целесообразность, они 
войдут в план по изменению норма-
тивных актов и законодательства.

Иван Буранов

Молодым не везде дорога
ГИБДД и правительство думают, 
как ограничить водителей-новичков

К О Н Т Е К С Т
Ш Т Р А Ф  З А  О П А С Н О Е  В О Ж Д Е Н И Е  
М О Ж Е Т  Б Ы Т Ь  В Ы Ш Е  5  Т Ы С .  Р У Б .

Татарстан намерен внести в Госдуму предложения по ужесточению наказания за опасное 
вождение, заявил вчера президент республики Рустам Минниханов. Напомним, термин «опас-
ное вождение» появился в ПДД в июне 2016 года, правительство подготовило поправки к КоАП, 
предусматривающие штраф за агрессивную езду в размере 5 тыс. руб. «Ну что такое 5 тыс. руб.? 
Для многих это не смертельно,— заявил господин Минниханов.— Молодежь золотая, успешные 
бизнесмены могут себе позволить эти правонарушения. Мы должны выйти с инициативой. Только 
самые жесткие меры!» Конкретного размера штрафа он не назвал, но привел пример Великоб-
ритании, где, по его словам, за опасное вождение применяется даже тюремный срок до пяти 
лет. Господин Минниханов поручил Кабинету министров Татарстана обратиться с предложениями 
по ужесточению законодательства в правительство РФ, а Госсовету Татарстана — подготовить 
законодательную инициативу в адрес Госдумы. Кирилл Антонов, Казань
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В Сингапуре завершилось засе-
дание клуба «Валдай», на кото-
ром подводились итоги поворо-
та России на восток в 2016 году. 
По мнению экспертов клуба, из-
брание Дональда Трампа созда-
ло в регионе дефицит доверия к 
США и открыло для России «окно 
возможностей». Впрочем, чтобы 
им воспользоваться и быть кон-
курентоспособной по сравнению 
с соседями, Москве все же при-
дется определиться с азиатской 
стратегией и провести огромную 
подготовительную работу.

Будущая политика избранного 
президента США Дональда Трампа и 
те возможности, которые она созда-
ет для России в Азии, стали основ-
ными темами специальной азиат-
ской сессии клуба, прошедшей в На-
циональном университете Сингапу-
ра. «Доверие к США как гаранту ста-
бильности в Азии серьезно пошатну-
лось,— сказал 

”
Ъ“ глава российско-

го Совета по внешней и оборонной 
политике Федор Лукьянов.— Кори-
дор возможностей для России стал 
намного шире, но по нему еще надо 
пройти. Для этого нужна четкая стра-
тегия, которой пока нет».

Особенность текущего момента, 
по словам директора Центра Азии и 
глобализации Национального уни-
верситета Сингапура Хуан Цзина, со-
стоит в том, что, избрав Дональда 
Трампа, США потеряли значительную 
часть кредита доверия со стороны го-
сударств Азии. «Он выступает против 
политики 

”
общего выигрыша“, про-

тив американских обязательств по за-
щите стран региона, за узкие нацио-
нальные интересы,— объяснил экс-
перт.— Если США сейчас даже вре-
менно ослабят свою вовлеченность в 
региональные дела, Азия попадет под 
власть Китая. Наверстать упущенное 
американцы уже не смогут».

Россия же, как считают эксперты 
«Валдая», имеет ряд преимуществ, 
которыми она вполне может вос-
пользоваться для укрепления своих 
позиций. Во-первых, по словам ди-
ректора Центра АСЕАН при МГИМО 
Виктора Сумского, Россия «предла-
гает альтернативную модель гло-
бализации, которая не размывает 
национальных особенностей и не 
уничтожает национальных госу-
дарств». Во-вторых, как убежден ди-
ректор по финансам и экономике 
группы «Сумма» Константин Кузов-
ков, Россия может дать странам ре-
гиона три дефицитных для него ре-
сурса помимо нефти и газа: физиче-
ские площади, транспортные арте-
рии и гарантии безопасности.

Поворот России в Азию, по сло-
вам господина Кузовкова, наконец-
то начал переходить «из области ри-
торики в область таможенной ста-
тистики». «За первые два квартала 
2016 года объем прямых иностран-
ных инвестиций в Россию вырос на 
327%. На 26% увеличились инвес-
тиции из Кореи, вложения из Син-
гапура — более чем в десять раз,— 
обрадовал он собравшихся.— Ин-
вестиции из России за тот же пе-
риод выросли на 84%, в том числе 
во Вьетнам — на 186%, в Гонконг — 
на 272%, в Индию — на 302%». Ки-
тай, по словам эксперта, сохраняет 
позиции ведущего торгового парт-
нера России. Товарооборот с ним 
в 2016 году вырос на 0,3% после со-
крушительного падения на 28,9% в 
2015 году.

Впрочем, проблем остается нема-
ло. Заведующий отделом экономи-
ческой теории ИМЭМО РАН Сергей 
Афонцев считает, что власти РФ в по-
следнее время «начали чрезмерно 
много торговых переговоров сом-
нительной экономической ценно-
сти». «Москва рассматривает торго-

вые блоки как продолжение поли-
тических»,— пояснил он 

”
Ъ“ свою 

мысль. Эксперт обратил особое вни-
мание на переговоры по формиро-
ванию зоны свободной торговли 
(ЗСТ) с Ассоциацией стран Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН). «АСЕАН — 
очень рыхлая структура, где каждая 
страна имеет свои собственные тре-
бования по изъятиям, поэтому ве-
сти с ними переговоры тяжело,— 
продолжил Сергей Афонцев.— Ки-
тай в свое время сильно мучился и 
завершил процесс подписанием со-
глашения о ЗСТ только потому, что 
это было важно политически».

Не все гладко и с программой 
развития Сибири и Дальнего Восто-
ка. «Оттуда уезжают люди, практи-
чески не обновляется бизнес-ин-
фраструктура, падает производст-
во»,— жаловался профессор Синга-
пурского национального универси-
тета Чэнь Кан. «Инвесторы пока не 
уверены, что смогут получить при-
быль, если вложат туда деньги,— 
вторил ему профессор Хуан Цзин.— 
Плюс существует проблема несов-
падения приоритетов между регио-
нальными и федеральными властя-
ми, их установки часто противоре-
чат друг другу».

Иностранные участники фору-
ма позитивно оценили формат ме-
роприятия Валдайского клуба, зада-
чей которого названо «содействие 
диалогу российской и международ-
ной интеллектуальной элиты». «Я в 
целом понимаю, что форум имеет 
не только научную, но и пропаган-
дистскую составляющую,— поде-
лился с 

”
Ъ“ своим мнением один из 

зарубежных участников.— Но я рад 
возможности пообщаться с коллега-
ми из разных стран и узнать точку 
зрения руководства и экспертного 
сообщества России из первых рук».

Михаил Коростиков

Россия повернулась к Азии 
«Валдаем»
Дискуссионный клуб провел в Сингапуре выездную сессию

борьба  
за власть

Каталонии мешают  
провести референдум  
о независимости

Конфликт между властями Каталонии и цент-
ральным правительством Испании вновь вы-
шел на первые полосы испанских газет. Вче-
ра Конституционный суд страны приостано-
вил действие резолюции, предусматриваю-
щей проведение в Каталонии до конца сентя-
бря 2017 года референдума о независимо-
сти. Решение о подготовке голосования бы-
ло принято каталонскими депутатами 6 октя-
бря. Теперь Конституционный суд должен бу-
дет в течение пяти месяцев вынести вердикт 
по поводу того, соответствует ли инициатива 
властей испанского региона основному за-
кону страны.

Впрочем, в том, каким будет итоговое ре-
шение, мало кто сомневается. Напомним, 
9 ноября 2014 года в Каталонии прошел ре-
ферендум о независимости, однако он носил 
неофициальный характер — именно из-за то-
го, что Конституционный суд Испании поста-
вил такое голосование вне закона. Вместе 
с тем нынешний глава регионального прави-
тельства Карлес Пучдемон, придя к власти 
в январе этого года, заявил о намерении по-
вторить референдум, но уже сделав его юри-
дически обязывающим.

Дипломатические собеседники ”Ъ“ в Мад-
риде ранее не раз говорили о том, что подоб-
ный референдум невозможен, так как не пре-
дусмотрен законодательством королевства. 
«Ни одно правительство не может позволить, 

чтобы одна часть Испании отделилась 
от остальной страны»,— заявила накануне 
в этой связи замглавы правительства Испании 
Сорайя Саэнс де Сантамария. Она пообеща-
ла не оставить возможные противозаконные 
действия каталонских властей без ответа, 
но при этом призвала руководство автономии 
сесть за стол переговоров. В Мадриде не на-
мерены говорить о перспективах разделения 
страны, но в принципе не исключают возмож-
ности некоторого расширения прав каталон-
ского правительства.

По данным Центра изучения обществен-
ного мнения при правительстве Каталонии 
(CEO) за ноябрь этого года, 44,9% опрошен-
ных выступают за независимость, в то время 
как 45,1% — против. Голос первых, однако, 
слышен несравнимо лучше. В ночь на среду, 
например, около сотни сторонников незави-
симости собрались у здания управления гра-
жданской гвардии в городе Манреса. Сканди-
руя «Независимость!» и «Вон отсюда, оккупа-
ционные силы!», они закидали здание шари-
ками с краской и сожгли фотографии испан-
ского короля Филиппа VI. А 12 декабря против 
монарха выступили семь каталонских депута-
тов: стоя за трибуной парламента, они разо-
рвали его портреты. Павел Тарасенко

Дональд Трамп  
превращает критиков  
в советников

Избранный президент США Дональд Трамп 
вчера назвал имена трех новых членов своего 
Форума стратегии и политики — структуры, 
созданной для оказания новой администра-
ции консультативной помощи в экономиче-
ских вопросах. В совет, как стало известно, 
среди прочих войдут основатель компаний 
SpaceX и Tesla Илон Маск, а также главы Uber 
и PepsiCo Тревис Каланик и Индра Нуйи.

Примечательно, что ранее Илон Маск 
критиковал Дональда Трампа, считая его не-
достойным кресла президента США. Другие 
игроки высокотехнологической отрасли 
из Кремниевой долины в ходе предвыборной 
гонки также поддерживали конкурентку го-
сподина Трампа — кандидата от Демократи-
ческой партии Хиллари Клинтон — и жертво-
вали на ее кампанию крупные суммы (см. ”Ъ“ 
от 8 сентября). Наиболее щедрыми оказа-
лись работники холдинга Alphabet (в него 
входит компания Google), Microsoft, 
Facebook и Apple.

Теперь Дональд Трамп намерен перезаг-
рузить свои отношения с высокотехнологиче-
ской отраслью и потому вчера встретился 
с главами крупнейших компаний Кремниевой 
долины в небоскребе Trump Tower. Среди 
приглашенных были и директора компаний, 
враждебно настроенных к господину Трампу: 
Тим Кук из Apple, Сатья Наделла из Microsoft 
и Ларри Пейдж из Alphabet.

«Моя администрация будет тесно взаимо-
действовать с частным сектором с целью улуч-
шения предпринимательского климата и со-
здания новых рабочих мест в США — от Крем-
ниевой долины до самого сердца страны»,— 
заявил Дональд Трамп. Напомним, что взаим-
ное раздражение игроков Кремниевой доли-
ны и Дональда Трампа было вызвано, в част-
ности, различием позиций по вопросам неле-
гальной иммиграции и свободной торговли.

Сами компании, впрочем, не спешили 
комментировать перспективы работы с но-
вым президентом США. Из всех приглашен-
ных на встречу директоров лишь глава IBM 
Вирджиния Рометти заявила, что намерена 
нанять дополнительно 25 тыс. рабочих в тече-
ние президентского срока Дональда Трампа, 
выполняя некий план, который она охаракте-
ризовала как «базис для взаимодействия 
с приходящей администрацией». Кирилл 
Кривошеев

Перемирию в Алеппо 
дали бой

Параллельно вокруг Алеппо идет 
интенсивная информационная вой-
на, в значительной степени влияю-
щая на настрой западного общест-
венного мнения и политиков. Наи-
больший эмоциональный эффект 
имели появившиеся сразу в несколь-
ких ведущих западных СМИ «про-
щальные послания» людей, пред-
ставленных как жители восточного 
Алеппо. На беглом английском они 
описывают страдания мирного на-
селения, призывают мир «спасти на-
селение от массовых казней» и выхо-
дить на акции протеста «у посольств 
и у штаб-квартиры ООН».

Турецкий фактор
Срыв перемирия дал повод противо-
борствующим сторонам обменять-
ся новыми обвинениями. Глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу возло-
жил ответственность за сложившую-
ся ситуацию на Дамаск и его союзни-
ков, включая Россию. «Сейчас мы ви-
дим,— заявил он,— что сирийский 
режим и те, кто его поддерживает, пы-
таются помешать выполнению согла-
шения (о прекращении огня.— 

”
Ъ“)». 

Среди тех, кому адресованы его пре-
тензии, господин Чавушоглу упомя-
нул «Россию, Иран и силы, поддержи-
ваемые Ираном». В свою очередь, пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
потребовал немедленно открыть ко-
ридор для выхода из восточного Алеп-
по гражданских лиц. У генконсульст-
ва РФ в Стамбуле прошла демонстра-
ция протеста против действий Мо-
сквы в Сирии: ее участники обвиня-
ли Россию в «уничтожении Алеппо».

Ситуация в этом городе грозит 
стать серьезным испытанием для 
российско-турецких отношений, ко-
торые начали восстанавливаться по-
сле уничтожения бомбардировщика 
Су-24 год назад. Вчера вечером меж-
ду президентами Путиным и Эрдо-
ганом состоялся телефонный раз-
говор, главной темой которого стал 
кризис вокруг Алеппо.

Параллельно министр иностран-
ных дел Мевлют Чавушоглу обсудил 
тему Алеппо с иранским и американ-
ским коллегами Джавадом Зарифом 
и Джоном Керри. Среди стран, тра-
диционно поддерживавших сирий-
скую оппозицию, именно Турция 
выдвинулась в эти дни на первые ро-
ли, выступая в качестве посредника 
и основного переговорщика. Впро-
чем, Россию, по словам Сергея Лавро-
ва, такая ситуация вполне устраива-

ет. Как признался глава МИД РФ в сво-
ей речи в Фонде Горчакова, совмест-
ные посреднические усилия Москвы 
и Анкары могут оказаться «более эф-
фективными, чем многомесячные 
бесплодные посиделки с США».

Берлин вспомнил  
о санкциях
Если критика в адрес России со сто-
роны главы турецкого МИДа бы-
ла завуалированной, то представи-
тели ведущих стран Запада выска-
зывались гораздо более резко. Так, 
официальный представитель пра-
вительства Германии Штеффен Зай-
берт напомнил, что вопрос о введе-
нии в отношении РФ новых санк-
ций Евросоюза из-за ситуации в Си-
рии «остается в повестке дня». «Мы 
знаем, что безжалостное разруше-
ние восточного Алеппо было бы не-
возможно без масштабной военной 
помощи со стороны России. Россия 
не предотвратила совершавшиеся в 
последние дни преступления, хотя 
вполне могла бы это сделать»,— зая-
вил господин Зайберт, добавив, что 
канцлер Германии Ангела Меркель 
в телефонном разговоре во вторник 
с Владимиром Путиным призвала к 
немедленному прекращению огня.

В привычной для себя сверх-
жесткой тональности высказал-
ся британский министр иностран-
ных дел Борис Джонсон. «Диктато-
ру (Башару Асаду.— 

”
Ъ“) позволили 

творить худшее, на что он способен, 
вместе с его союзниками — Россией 
и Ираном. Результатом стала самая 
кровавая трагедия в XXI веке»,— за-
метил глава Форин-офиса, высту-
пая в парламенте.

Ему заочно ответил Сергей Лав-
ров. Глава российского МИДа опро-
верг сообщения западных СМИ о 
«массовых репрессиях» в отноше-
нии мирных жителей Алеппо со сто-
роны правительственных войск. «Я 
знаю оценки независимых гумани-
тарных организаций из первых уст. 
Никто не подтверждает заявления о 
том, что в восточном Алеппо якобы 
совершаются какие-то зверства»,— 
сказал министр. По словам госпо-
дина Лаврова, позиция США на пе-
реговорах с РФ по Сирии объясняет-
ся стремлением Вашингтона вывес-
ти из-под удара «Джебхат ан-Нусру» 
(группировка запрещена в России). 
Именно такой, по версии министра, 
была истинная цель США, когда на 
переговорах с РФ они добивались со-
здания гуманитарных коридоров в 
Алеппо и паузы в боевых действиях.

Алеппо сравнили  
с Руандой и Сребреницей
Беспрецедентно жесткая словес-
ная дуэль развернулась и в Сове-
те Безопасности ООН, собравшем-
ся в Нью-Йорке на экстренное засе-
дание. Инициатором созыва высту-
пила Франция, постпред которой 
Франсуа Делатр сослался на сооб-
щения о казнях жителей Алеппо си-
рийскими войсками и призвал ми-
ровое сообщество «отреагировать 
на тяжелейшую гуманитарную ка-
тастрофу XXI века».

Постоянный представитель США 
при ООН Саманта Пауэр заявила, что 
ситуация в Алеппо «встанет в один 
ряд» с теми событиями в мировой 
истории, которые «определяют сов-
ременное понимание зла». К тако-
вым она отнесла газовую атаку про-
тив иракских курдов в 1988 году, со-
вершенную режимом Саддама Хусей-
на, геноцид в Руанде в 1994-м, а также 
резню в боснийском анклаве Сребре-
ница, устроенную сербами в 1995 го-
ду. «Режим Асада, Россия и Иран, ва-
ши войска и марионетки совершают 
эти преступления. Ваши бомбы, сна-
ряды и авиаудары позволили воору-
женным отрядам в Алеппо окружить 
тысячи мирных жителей и стянуть на 
их шее петлю. Вам должно быть стыд-
но за это. Вы вообще способны испы-
тывать стыд?» — обратилась к своему 
российскому коллеге Виталию Чур-
кину постпред США.

Ответ господина Чуркина был не 
менее резким. Он заявил, что не хо-
тел бы напоминать «западной трой-
ке» (США, Франция, Великобрита-
ния) о ее роли в образовании «Ис-
ламского государства» (запрещено в 
РФ) в результате вторжения в Ирак 
в 2003 году, а также «в раскручива-
нии сирийского кризиса». Затем по-
следовал выпад в адрес самой Са-
манты Пауэр. «Особенно странным 
мне показалось выступление пред-
ставителя США, которая построила 
свою речь, как будто она Мать Тере-
за. Вы вспомните, какую страну вы 
представляете! Вспомните послуж-
ной список своей страны! И потом 
уже начинайте рассуждать с пози-
ций морального или какого-то дру-
гого превосходства»,— парировал 
господин Чуркин.

Максим Юсин,  
Георгий Степанов

с1
Битва за Алеппо подходит  
к концу, но на интенсивности 
боев это не сказывается   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19253,61 (+3,09)
РТС 1148,92 (−15,23)
FTSE 100 6949,19 (−19,38)

DAX 30 11244,84 (−39,81)
DJIA* 19902,08 (−9,13)
NASDAQ Composite* 5459,35 (−4,48)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.12.16
Австралийский доллар 45,5998
Английский фунт 77,0497
Белорусский рубль** 31,1117
Датская крона* 86,8995

Доллар США 60,8079
Евро 64,7543
Индийская рупия*** 90,0251
Казахский тенге*** 18,3027

Канадский доллар 46,3616
Китайский юань* 88,0610
Норвежская крона* 72,0387
СДР 82,2026

Сингапурский доллар 42,6752
Новая турецкая лира 17,4440
Украинская гривна* 23,1517
Шведская крона* 66,3393

Швейцарский франк 60,0869
Японская иена*** 52,8121
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в строительство кооперативных 
пирамид рассматривает старший 
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

В 2016 году Банк России раскрыл бо-
лее 170 финансовых пирамид. Об 
этом заявил вчера начальник глав-
ного управления противодействия 
недобросовестным практикам по-
ведения на открытом рынке Бан-
ка России Валерий Лях. По данным 
ЦБ, сумма ущерба в результате дея-
тельности пирамид в 2015 году со-
ставила более 5,5 млрд руб., а за пер-
вое полугодие 2016 года — всего 
700 млн руб. Бывали времена и по-
хуже. Например, в период с 2008 по 
2013 год граждане понесли убытки 
на сумму 40 млрд руб. Зато теперь 
строители пирамид стали креатив-
нее. Схемы отъема денег у населе-
ния «осовременились».

Так, реестр пирамид в этом го-
ду пополнился структурами, выда-
ющими себя за кредитно-потреби-
тельские кооперативы (КПК) и по-
требительские общества. Было бы 
странно, если бы мошенники не до-
брались и до этого рынка. Ведь ко-
оператив — понятная любому гра-
жданину и потому привлекательная 
вещь. Почти как колхоз. В коопера-
тиве нет единого собственника, все 
пайщики имеют равные права. Став-
ки — поинтересней банковских. Схе-
ма же развода на деньги элементар-
на. Привлечь высокой доходностью 
вложений, охмурить красивой пре-
зентацией проекта. Когда у коопера-
тива начинаются проблемы, винов-
ными оказываются только заемщи-
ки — компании или физлица, предъ-
явить которым особенно нечего. Юр-
лица банкротятся, «физики» оказы-
ваются безработными.

По словам первого вице-прези-
дента «Опоры России» Павла Сига-
ла, главный признак пирамиды — 
нерыночные ставки. Насторожить 
должен и недиверсифицированный 
портфель займов КПК. «Кроме того, 
нужно знать, как долго работает ко-
оператив. Если он только-только со-
здан, инвестиции в него — риск. 
Важно отследить, где зарегистриро-
вано юрлицо. Если головной офис в 
Москве, а средства собираются в Ха-
баровске, стоит задуматься»,— по-
ясняет господин Сигал. По словам 
предправления СРО кредитных по-
требительских кооперативов «Союз-
микрофинанс» Виктора Быкова, мар-
кер «нелегала» — отсутствие у КПК 
членства в СРО. По закону он не име-
ет права вести деятельность.

Тем не менее не все КПК, которые 
выглядят как пирамиды, на деле та-
ковыми являются. «Многие из них 
перестают существовать не потому, 
что они были созданы мошенника-
ми, а потому что не справились с по-
следствиями негативной рыночной 
ситуации»,— говорит господин Бы-
ков. И хотя КПК довольно жестко ре-
гулируются ЦБ, система страхования 
инвестиций в КПК только в процессе 
становления. О железных гарантиях 
для инвестора речи не идет.

Впрочем, жалоб на КПК не так уж 
и много. В 2015 году, по данным ЦБ, 
их зафиксировано около тысячи. На 
потребительские же общества регу-
лирование Банка России и вовсе не 
распространяется. Когда прозвенят 
первые звоночки, пожаловаться бу-
дет некому. Остается только посове-
товать не вступать в разговоры с не-
знакомцами, обещающими миллио-
ны от вложений в красивые проекты.

вчера

БАНК РОССИИ

перестал принимать обли-
гации Татфондбанка в обес-
печение по операциям ре-
по, следует из сообщения на сай‑
те ЦБ. Два выпуска биржевых об‑
лигаций Татфондбанка — серии 
БО‑13 и БО‑14 — остаются в лом‑
бардном списке, но без инфор‑
мации по рыночной цене и значе‑
нию дисконта. На 13 декабря зна‑
чения дисконтов для выпусков со‑
ставляли от 17,5% до 22,5% в за‑
висимости от срока договора ре‑
по. Во вторник Татфондбанк не ис‑
полнил оферту на 1,86   млрд руб. 
по облигациям серии БО‑14 объе‑
мом 4   млрд руб. Оферта по выпуску 
серии БО‑13 объемом 4   млрд руб. 
предстоит 6 апреля 2017 года. Од‑
новременно банк объявил о прио‑
становке расчетно‑кассового об‑
служивания клиентов с 14 по 17 де‑
кабря для разработки и внедрения 
комплекса мер по восстановлению 
ликвидности. Вчера пресс‑служба 
Татарстана не смогла ничего сооб‑
щить об актуальной ситуации в бан‑
ке и позиции правительства в отно‑
шении мер по восстановлению его 
положения, так как глава республи‑
ки Рустам Минниханов находится 
в Турции и недоступен для коммен‑
тариев. Отдел финансов

«ЛАБОРАТОРИЯ 
КАСПЕРСКОГО»

закрывает дочернее пред-
приятие Kaspersky Lab Ukraine 
в связи с тем, что правитель-
ство Украины ограничило 
внешнеэкономическую дея-
тельность подразделения, со‑
общил официальный представи‑
тель компании. «Это обстоятельство 
никак не влияет на наших клиентов 
и партнеров: продукты Kaspersky 
Lab все так же продаются на терри‑
тории Украины через дистрибутор‑
ские каналы»,— уточнил предста‑
витель «Лаборатории Касперско‑
го». В сентябре 2015 года прави‑
тельство Украины ввело ограниче‑
ния на госзакупки и использование 
органами власти товаров и услуг 
«Лаборатории Касперского» и ряда 
других российских компаний. ТАСС

«СЕДЬМОЙ КОНТИНЕНТ»

предпочел столицу. Ритейлер 
«Седьмой континент» Александра 
Занадворова продал свои магази‑
ны в Калининграде группе «Дикси», 
говорится в сообщении сторон. 
В сделку вошли 12 объектов не‑
движимости общей площадью око‑
ло 30 тыс. кв. м, принадлежащие 
«Мкапиталу» — материнской струк‑
туре «Седьмого континента». Сум‑
ма сделки не раскрывается. Не‑
движимость поступит в управление 
дивизиона «Виктория» ГК «Дикси», 
говорится в пресс‑релизе груп‑
пы. У «Седьмого континента» оста‑
ется 101 супермаркет и 13 гипер‑
маркетов «Наш» преимуществен‑
но в Москве и Подмосковье. Кон‑
центрация в одном регионе позво‑
лит сократить издержки на логи‑
стику, заявил гендиректор «Седь‑
мого континента» Анатолий Под‑
лесов. В 2015 году выручка ри‑
тейлера сократилась на 15,4%, до 
45   млрд руб., подсчитали в Infoline. 
 Анастасия  Дуленкова

ФАС

обвинила ОАО РЖД в наруше-
нии закона о защите конку-
ренции и создании неравных усло‑
вий при организации контейнерных 
перевозок. Служба выдала монопо‑
лии предупреждение. Теперь ОАО 
РЖД должно разработать порядок, 
исключающий дискриминацион‑
ные условия при установлении нор‑
мы формирования контейнерных 
поездов. Ранее в службу поступило 
коллективное обращение от участ‑
ников рынка. В сообщении москов‑
ского управления ФАС отмечает‑
ся, что на некоторых станциях ОАО 
РЖД допускает формирование по‑
ездов пониженной составности, что 
создает ряд технологических и ком‑
мерческих преимуществ на рынке. 
Анастасия Веденеева

правила  
игры

Когда у кооператива 
начинаются проб
лемы, виновными 
 оказываются только 
заемщики — компа
нии или физлица

Картель — дело добровольное
Сокращение добычи нефти будут проверять раз в две недели

Механизм сокращения 
с 1 января добычи неф-
ти в России приобретает 
реальные очертания. Хо-
тя все нефтяники долж-
ны сократить добычу 
в равной степени на 2,7%, 
Минэнерго не стало уста-
навливать жестких квот, 
разрешив нефтекомпани-
ям договариваться между 
собой. Каждые две недели 
будет проводиться мони-
торинг, по итогам кото-
рого темпы сокращения 
для отдельных компаний 
могут корректировать-
ся в ручном режиме. Хотя 
участие в сокращении на-
зывается добровольным, 
Минэнерго, контролируя 
сдачу нефти в трубопро-
воды «Транснефти», тем 
самым обладает инстру-
ментом для санкций в от-
ношении возможных на-
рушителей режима.

Крупнейшие нефтеком-
пании России вчера на сове-
щании у министра энергети-
ки Александра Новака согла-
совали базовые принципы 
сокращения добычи, к кото-
рому по соглашению с ОПЕК 
РФ должна приступить с 1 ян-
варя 2017 года. Предполага-
ется, что добыча по сравне-

нию с уровнем октября долж-
на упасть к маю на 300 тыс. 
баррелей в сутки (б/с), до 
10,95 млн б/с. При этом две 
трети от объема сокращения 
(на 200 тыс. б/с) должны быть 
достигнуты к концу первого 
квартала. В целом это означа-
ет снижение добычи в России 
примерно на 2,7% и, как под-
твердил господин Новак, сни-

жение будет произведено по 
всем крупнейшим компани-
ям равномерно. «В процессе 
обсуждения мы пришли к то-
му, что отдельные особенно-
сти каждой компании учиты-
вать будет невозможно, поэ-
тому будет равный подход от-
носительно снижения добы-
чи»,— заявил он. Министр от-
метил, что жестких квот для 

каждой компании, как и гра-
фика снижения, не будет, рас-
пределение сокращения меж-
ду экспортом и внутренним 
рынком также остается на ус-
мотрение участников рынка.

Как писал 
”
Ъ“ 2 декабря, 

равный подход к сокраще-
нию означает, что в выигры-
ше окажутся компании со 
снижающейся добычей, та-
кие как ЛУКОЙЛ, а в проиг-
рыше — те, кто ее наращи-
вает, например, «Газпром 
нефть». Впрочем, вчера глава 
«Газпром нефти» Александр 
Дюков заявил, что «возмож-
ны договоренности между 
компаниями» о темпах со-
кращения добычи, «главное, 
чтобы добыча РФ сократи-
лась на 300 тыс. баррелей в 
сутки». Собеседники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, подтвер-
дили, что компаниям разре-
шено кооперироваться. Это 
значит, что «Газпром нефть», 
которой снижать добычу бы-
ло бы сложно технологиче-
ски и болезненно экономи-
чески, может договориться с 
ЛУКОЙЛом или НОВАТЭКом, 
чтобы те частично «закрыли» 
ее квоту. «Едва ли тут возмож-
на экономическая компен-
сация, скорее договоренно-
сти будут понятийными»,— 

предполагает один из источ-
ников 

”
Ъ“. Другой собесед-

ник 
”
Ъ“ шутит, что «впору вво-

дить торговлю квотами», как 
в секторе сокращения выбро-
сов парниковых газов.

Компаниям не установле-
но четких графиков сниже-
ния добычи, кроме уже ука-
занных приблизительных 
ориентиров. Более детально 
вопрос будет рассматривать-
ся на встречах мониторин-
говых групп, которые будут 
проходить один раз в две не-
дели с середины января, от-
метил Александр Новак. Со-
беседники 

”
Ъ“ предполага-

ют, что на этих встречах и бу-
дут в ручном режиме согласо-
вываться текущие детали со-
кращения, и в целом это бу-
дет напоминать заседания 
оперативного штаба по неф-
тепродуктам во времена на-
пряженных ситуаций с обес-
печением топливом. «Выйдут 
представители ЦДУ и 

”
Транс-

нефти“, расскажут про добы-
чу и сдачу нефти в систему, 
если будем укладываться в 
общий объем сокращения, 
хорошо, если нет — будут пи-
нать отстающих»,— полагает 
один из источников 

”
Ъ“.
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Банки заплатят за зарплаты
Получатели ОФЗ готовятся к штрафам

Как выяснил 
”
Ъ“, три банка—участника 

программы докапитализации через ОФЗ 
 нарушили одно из основных ее требований: 
ограничение роста фонда оплаты труда 
(ФОТ). Нарушители пытаются договориться 
с Агентством по страхованию вкладов об ос-
вобождении от штрафов, но пока АСВ зани-
мает жесткую позицию, и чтобы избежать 
расходов, банки могут пойти на сокраще-
ние штата.

Трем из 34 банков—получателей ОФЗ по го-
спрограмме докапитализации грозят штрафы (в 
размере до 2% от полученной помощи) за наруше-
ние требований по сохранению размера ФОТ на 
уровне 1 января 2015 года, это Альфа-банк, «Санкт-
Петербург» и РНКБ, рассказал 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к Минфину. Официально эту информацию 

подтвердили только в банке «Санкт-Петербург». 
«В 2016 году в связи с предусмотренной Трудовым 
кодексом необходимостью индексации зарплаты 
рядовому персоналу, а также в связи с расширени-
ем бизнеса банка объем ФОТ был увеличен»,— со-
общила пресс-служба банка. В РНКБ не стали ком-
ментировать вопросы соответствия требованиям 
программы по ФОТ, указав, что «банк уже докапи-
тализирован на сумму не менее половины привле-
ченных средств, что является одним из критери-
ев освобождения от выполнения требования по 
ФОТ». В Альфа-банке отказались от комментариев. 
Источник 

”
Ъ“ в банке подтвердил, что у банка есть 

риск нарушения требований программы по ФОТ.
Среди нарушителей есть и банк «Российский 

капитал», однако ему, скорее всего, штраф по усло-
виям программы не грозит из-за смены бизнес-

модели. Остальные получатели ОФЗ, по данным 
источника 

”
Ъ“, близкого к АСВ, данное требование 

пока не нарушали. Это подтвердило большинство 
участников программы. В группе ВТБ, «Уралсибе», 
Транскапиталбанке, Запсибкомбанке и МИнБе не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Банки получили через ОФЗ 838 млрд руб. МКБ, 
Совкомбанк, Татфондбанк, Росевробанк и банк 
«Пересвет» выполнили обязательства по увеличе-
нию капитала на сумму более 50% полученной по-
мощи и получили освобождение от выполнения 
требований по ФОТ. Штрафы за нарушение этих 
требований будут применяться в следующем го-
ду впервые с начала действия программы (январь 
2015 года).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Профессиональная СРО брокеров 
и управляющих компаний — На-
циональная ассоциация участни-
ков фондового рынка — выступи-
ла с предельно жесткой критикой 
законопроекта, регулирующего 
деятельность негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). Отсут-
ствие четких критериев оценки 
результатов инвестирования, ко-
торое берет на себя регулятор, на-
ряду с необходимостью НПФ ком-
пенсировать упущенную выгоду 
отобьет у фондов аппетит к риску, 
что чревато потерей доходности. 
В ЦБ пока обещают лишь изучить 
предложения рынка.

Обращение в ЦБ и Минфин (копия 
есть в распоряжении 

”
Ъ“) с критикой 

текущей версии поправок к закону «О 
негосударственных пенсионных фон-
дах» Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР, СРО 
брокерских и управляющих компа-
ний) направила в минувший понедель-
ник. Сам законопроект был вынесен 
на обсуждение два месяца назад 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября). Как подчеркива-

ется в письме НАУФОР, в нынешнем ви-
де поправки бьют и по НПФ, и по рабо-
тающим с ними управляющим компа-
ниям (УК), а в конечном итоге — по бу-
дущим пенсионерам. «Риск получить 
предписание ЦБ о компенсации убыт-
ков или упущенной выгоды — такая 
возможность прописана в проекте — 
приведет фонды к максимальной при-
митивизации инвестиционных стра-

тегий, потере инициативы и желанию 
согласовывать с ЦБ каждое действие. В 
результате мы потеряем инвестора, ко-
торый ориентирован на инвестирова-
ние вдолгую»,— подчеркивает прези-
дент НАУФОР Алексей Тимофеев.

Наряду с ростом расходов (на ежед-
невный анализ состава и структуры 
портфелей, оценку доходности каждо-
го актива и т. п.) инвестиционный ма-
невр НПФ и УК значительно сокращает-
ся. «Рынок волатилен, акции самых 
надежных эмитентов могут в отдель-
ные периоды просесть, а после отыг-
рать на десятки пунктов. Но будет ли это 
после или фонды и УК обяжут их про-
дать в моменте — пока вопрос. А сниже-
ние аппетита к риску чревато потерей в 
доходности»,— констатирует гендирек-
тор УК «Капиталъ» Вадим Сосков. «НПФ 
и УК предстоит принимать решения о 
целесообразности той или иной сдел-
ки фактически в режиме реального 
времени. В условиях часто сверхвола-
тильного и неликвидного рынка такой 
подход увеличивает вероятность не-
корректного решения»,— отмечает 
член совета директоров НПФ «Согла-
сие» Андрей Неверов. По законопроек-
ту решение о компенсации НПФ убыт-
ков или упущенной выгоды ЦБ выно-
сит на основании мотивированного су-
ждения. Санкции регулятора могут по-
следовать по результатам приобрете-
ния или продажи активов фондами по 
нерыночным ценам. В каком горизон-
те будут засчитаны эти отклонения, по 
всему портфелю или отдельным его со-

ставляющим, на эти вопросы у участ-
ников рынка ответов пока нет.

При этом о введении понятных для 
рынка ключевых индикаторов речи 
по-прежнему не идет. Как в минувший 
вторник заявил на конференции НПФ 
директор департамента коллектив-
ных инвестиций Банка России Фи-
липп Габуния, введение бенчмарков 
либо узаконит нарушения, либо огра-
ничит возможности инвестирования. 
Сам факт действия нормы о компенса-
ции убытков, по его оценке, должен 
быть для участников рынка дамокло-
вым мечом, однако приниматься по-
добное решение будет «лишь в вопию-
щих случаях» и аргументация при 
этом «будет перепроверена 35 раз».

Вместе с тем, как указывает испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев, система, в которой 
НПФ несут ответственность за инвес-
тирование, но все пенсионные нако-
пления находятся в доверительном 
управлении УК, выглядит несбаланси-
рованной. «Надо либо добавить норму 
о самостоятельном инвестировании 
НПФ, либо ввести обязанность УК 
предварительно согласовывать сделки 
с НПФ. Но в любом случае это может 
привести к ликвидации концепции 
доверительного управления»,— резю-
мирует Евгений Якушев.

Банк России изучит предложения 
НУАФОР после их поступления, отме-
тили в пресс-службе ЦБ. В Минфине на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Павел Аксенов

Управляющие вступились за риск
Ужесточение правил инвестирования пенсий  
ударит по доходности

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) от лица банкротящегося 
Мастер-банка подало ходатайство 
в Арбитражный суд Москвы о взы-
скании с экс-владельца и топ-ме-
неджеров банка почти 25 млрд 
руб. Это самое крупное требова-
ние в отношении собственников 
и топ-менеджмента банков-бан-
кротов после Межппромбанка. 

АСВ требует привлечь к субсидиар-
ной ответственности предправления и 
бенефициара Мастер-банка Бориса Бу-
лочника, а также четырех бывших топ-
менеджеров банка на сумму 24,6 млрд 
руб., следует из карточки дела Мастер-
банка. Основанием послужили «выда-
ча и одобрение заведомо невозврат-

ных кредитов, а также непринятие мер 
по предупреждению банкротства», по-
яснили в АСВ. Размер ответственности 
рассчитан предварительно исходя из 
суммы неудовлетворенных требова-
ний кредиторов. Рассмотрение суд на-
значил на 16 февраля 2017 года. 

Сумма исковых требований АСВ 
превышает «дыру» Мастер-банка 
(17,2 млрд руб.). Управляющий партнер 
юридической фирмы Borenius Андрей 
Гусев отмечает, что «размер субсидиар-
ной ответственности может отличать-
ся от отрицательного капитала банка, 
если причинен убыток на большую 
сумму». По словам экс-руководителя 
группы практики по разрешению спо-
ров юридической фирмы Goltsblat BLP 

Варвары Кнутовой, зачастую суды со-
кращают заявленные исковые требо-
вания, даже если находят их обосно-
ванными, поэтому требования предъ-
являются с запасом. При этом в послед-
нее время суды затягивают рассмотре-
ние таких дел «для установления всех 
иных имеющих значение фактов», о 
чем ранее в своем отчете сообщало АСВ 
(см. 

”
Ъ“ от 26 августа). 

На данный момент самое крупное 
требование по субсидиарной ответст-
венности, удовлетворенное судом, бы-
ло в рамках банкротства Межпромбан-
ка — 75,6 млрд руб. С момента отзыва у 
него лицензии до получения данного 
судебного решения прошло пять лет. 

Светлана Самусева

Мастер-банк предъявил счет 
С его собственника и топ-менеджеров требуют 24,6 млрд руб.

Кредитные истории сотрудников 
важны для работодателей. По словам 
господина Лисянского, рост спроса на 
кредитные истории сотрудников об-
условлен существенно возросшей дол-
говой нагрузкой граждан. По данным 
Росстата, уровень реальных располага-
емых денежных доходов населения за 
январь—октябрь текущего года состав-
ляет 94,7% от уровня прошлого года. По 
данным ЦБ, объем просроченной за-
долженности физлиц с начала года вы-
рос на 25 млрд, до 888 млрд руб. «С по-
мощью кредитных историй компании 
пытаются сократить риск внутреннего 
мошенничества,— отмечает господин 
Лисянский.— Такая практика распро-
странена на Западе». «Кредитная исто-
рия воспринимается работодателем 
как дополнительный штрих…— отме-
чает Николай Мясников.— Высокая 
нагрузка, когда более 50% доходов ухо-
дит на платежи по кредитам, может го-
ворить о том, что сотрудник не спосо-
бен эффективно управлять средства-

ми, просрочки говорят о недисципли-
нированности, а большое количество 
кредитов без платежей и частые запро-
сы на кредиты могут быть сигналом о 
мошенничестве».

Возможностью запроса кредитных 
историй интересуются крупные ком-
пании — производственные, про-
мышленные, строительные, торго-
вые, финансовые, с большими служ-
бами безопасности, отмечают в БКИ. В 
основном проверяют материально-от-
ветственных сотрудников (финанси-
стов, отдел закупок, отдел продаж), а 
также менеджмент, говорит Николай 
Мясников. Опрос 

”
Ъ“ показал, что не 

все компании, пользующиеся услуга-
ми БКИ для проверки сотрудников, го-
товы афишировать этот факт. Но есть и 
те, кто не скрывает заинтересованно-
сти. По словам гендиректора А ГРУПП 
Алексея Зайцева, компания проверя-
ет кредитные истории топ-менед-
жмента и материально-ответствен-
ных лиц при приеме на работу. «Как 
крупная финансовая организация для 
минимизации рисков мы проводим 

проверки данных по будущим членам 
нашей команды, возможно, и с помо-
щью информации от БКИ»,— сообщи-
ли в Промсвязьбанке.

Подобные проверки не противоре-
чат закону при согласии сотрудника, 
указывают юристы. «Трудовой кодекс 
не регламентирует возможность за-
проса работодателем такой информа-
ции,— поясняет руководитель пра-
ктики трудового права Goltsblat BLP 
Надежда Илюшина.— Если сотрудник 
подписывает согласие, то препятст-
вий нет». Впрочем, по факту, не дав со-
гласия, сотрудник может не получить 
работу или расстаться с должностью. 
«Если работник не хочет раскрывать 
данные, он вправе дать отказ,— отме-
чает глава КА 

”
Старинский, Корчаго и 

партнеры“ Евгений Корчаго.— Если 
же впоследствии последует увольне-
ние, нужно подавать жалобу в проку-
ратуру, в трудовую инспекцию и в суд 
— шанс выиграть дело максимально 
велик, но, как правило, сотрудники 
редко борются за свои права».

Елена Румянцева

Кадровики влезают в долги работников

Профессиональные инвесторы 
по всему миру сокращают вложе-
ния в золото — суммарные акти-
вы биржевых золотых фондов 
опустились до полугодового ми-
нимума. С начала ноября золо-
тые фонды «похудели» более чем 
на 170 тонн. Инвесторы продают 
металл в ожидании повышения 
ставок ФРС и ускорения темпов 
роста экономики США.

Последние данные агентства Bloom-
berg свидетельствуют о том, что активы 
биржевых индексных фондов, инвес-
тирующих в золото, опустились до ми-
нимального значения за последние 
шесть месяцев. По итогам торгов среды 
они сократились до 1831 тонны — ми-
нимального показателя с 15 июня. За 
пять недель непрерывного снижения 
активы фондов сократились более чем 
на 170 тонн. Основной отток клиент-
ских средств пришелся на крупней-
ший в мире биржевой фонд SPDR Gold 
Trust, активы которого снизились за 
месяц почти на 100 тонн, до 856 тонн — 
минимального значения с 18 мая. В по-
следний раз так сильно сокращались 
запасы золотых фондов в середине 
2015 года. Тогда инвесторы избавля-
лись от золота в ожидании первого за 
многие годы повышения ставки Феде-
ральной резервной системы (ФРС) 
США. Однако полтора года назад на 
продажу 170 тонн металла у инвесто-
ров ушло почти полгода.

Сейчас инвесторы сокращают вло-
жения в металл не только на опасени-
ях роста ставки ФРС, но и на ожидани-
ях ускорения темпов роста экономи-
ки США. Согласно консенсус-прогнозу 
аналитиков, опрошенных Bloomberg, 
в следующем году ВВП страны выра-
стет на 2,2%, что на 0,6 п. п. выше про-
гноза на текущий год. «Победа респу-
бликанцев положительно сказалась 

на оценках американской экономи-
ки, но снизила потребность инвесто-
ров в таких защитных активах, как зо-
лото»,— отмечает аналитик инвести-
ционного департамента ВТБ 24 Олег 
Душин. По словам старшего портфель-
ного управляющего УК «Капиталъ» Ва-
дима Бит-Аврагима, запуск фискаль-
ного стимулирования в США даст 
 толчок экономическому росту не толь-
ко в стране, но и в мире. По данным 
 декабрьского опроса управляющих, 
проведенного Bank of America (BofA) 
Merrill Lynch, число инвесторов, уве-
ренных в том, что в 2017 году темпы 
экономического роста ускорятся, на 
57% превысило число тех, кто продол-
жает ждать замедления мировой эко-
номики (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря).

В ожидании ускорения темпов ро-
ста мировой экономики инвесторы 
предпочитают наращивать вложения в 
рисковые активы. По данным опроса 
BofA, средняя доля наличных средств 
снизилась до полуторалетнего мини-
мума — 4,8%. При этом число управля-
ющих, у которых вес акций в портфе-
лях превысил индикативный уровень, 
на 31% превзошло число тех, у кого он 
ниже. Месяцем ранее такое превыше-
ние составляло всего 8%. По словам 
портфельного управляющего группы 

«Тринфико» Фарита Закирова, на ры-
нок вернулся интерес к рискованным 
вложениям, многие фондовые индек-
сы находятся в режиме постоянного об-
новления исторических максимумов, 
а защитные активы (золото, казначей-
ские облигации США) «явно не в фаво-
ре у инвесторов». «Когда на фондовых 
рынках ралли, сопровождающееся ро-
стом процентных ставок и инфляцион-
ных ожиданий, трудно ожидать от ин-
весторов всплеска любви к золоту»,— 
отмечает аналитик UFG Wealth 
Management Алексей Потапов.

В текущих условиях эксперты не 
исключат дальнейшего снижения ин-
вестиционного спроса на золото. Вме-
сте с тем важную роль в динамике цен 
на золото будут играть заявления пред-
ставителей ФРС относительно темпов 
роста ключевой ставки в следующем 
году. «Если комментарии будут не таки-
ми уж 

”
ястребиными“, как многие 

ожидают, желтый металл может очень 
быстро вновь стать популярным»,— от-
мечает Алексей Потапов. По словам 
аналитика сырьевых рынков банка 
Julius Baer Карстена Менке, спрос на зо-
лото может вернуться, в случае если те-
кущие завышенные ожидания о поли-
тике Дональда Трампа не оправдаются.

Виталий Гайдаев

Рождественская распродажа золота
Его меняют на рисковые активы

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Требование по ограничению ФОТ 
изначально было самым болезнен-
ным. В 2015 году Альфа-банк попро-
сил Минфин снять запрет на увеличе-
ние ФОТ, чтобы стимулировать со-
трудников наращивать кредитование 
(его рост на 1% в месяц в определен-
ных секторах также является требова-
нием программы). Минфин не согла-
сился на послабления. «Задача по уве-
личению кредитного портфеля на 1% в 
месяц не могла быть решена без раз-
вития филиальной сети, расширения 
продаж и создания новых подразде-
лений банка»,— указывают в банке 
«Санкт-Петербург».

У нарушителей есть возможность 
аргументировать обоснованность ро-
ста ФОТ перед АСВ и избежать штрафов 

до середины февраля 2017 года (срок 
завершения анализа отчетности на 
1 января 2017 года на предмет соблюде-
ния требований программы). Исходя 
из полученных ОФЗ штраф Альфа-бан-

ка может составить до 1,3 млрд руб., 
«Санкт-Петербурга» — до 300 млн руб., 
РНКБ — до 14,9 млн руб. В АСВ вчера со-
общили, что обсуждение данного во-
проса считают преждевременным. Од-
нако, как сообщил 

”
Ъ“ близкий к АСВ 

источник, агентство не намерено да-
вать поблажки нарушителям. «Все бан-
ки—участники программы работали в 
одних экономических условиях, вы-
полняя одинаковые требования про-
граммы»,— говорит он.

Такая жесткость АСВ может повлечь 
ответные меры. «В случае наложения 
штрафа банк будет вынужден пересмо-
треть запланированные на 2017 год 
расходы на премии сотрудникам, соци-
альные и благотворительные програм-
мы, планируются сокращения персо-
нала»,— заявили в «Санкт-Петербурге».

Юлия Полякова

Банки заплатят за зарплаты
с7 ЦИТАТА

Банки могут столкнуться  
с ситуацией, когда мы застав
ляем их наращивать бизнес  
и ограничиваем им ФОТ
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 22 мая 2016 года
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КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИК: REUTERS, BLOOMBERG.
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АФК «Система» после потери 
«Башнефти» в 2014 году, видимо, 
продаст «Роснефти» и ком панию 
«Таргин», созданную на базе баш-
кирских нефтесервисных ак-
тивов. В последнее время пер-
спективы бизнеса «Таргина» 
стали неопределенными: сна-
чала глава «Роснефти» Игорь 
 Сечин усомнился в оценке сдел-
ки по продаже АФК нефтесер-
висных активов «Башнефти», 
а затем госкомпания добилась 
снижения цен на услуги «Тарги-
на». Эксперты оценивают актив 
в  20–25  млрд руб.

«Роснефть» ведет переговоры о 
покупке у АФК «Система» нефтесер-
висной компании «Таргин», сооб-
щил вчера «Интерфакс» со ссылкой 
на источник в «Таргине». По словам 
собеседника агентства, сделка «в фи-
нальной стадии реализации», ожи-
дается, что она будет закрыта в бли-
жайшее время. «Вопрос продажи ак-
тива обсуждался на уровне менед-
жмента компаний с момента полу-
чения 

”
Роснефтью“ контроля в 

”
Баш-

нефти“»,— подтвердил 
”
Ъ“ бывший 

вице-премьер Башкирии Дмитрий 
Шаронов (покинул пост на этой не-
деле). В «Роснефти», АФК, «Таргине» 
отказались от комментариев.

«Таргин» создан на основе нефте-
сервисных активов «Башнефти» и 
исторически был ее основным под-
рядчиком по бурению. Эти акти-
вы в 2013 году нефтекомпания пе-
редала материнской АФК «Систе-
ма» за 4 млрд руб. После перехода 
«Башнефти» по решению суда в соб-
ственность РФ в 2014 году «Таргин» 
остался у АФК, но сохранил связи с 
«Башнефтью», тогда же «Система» 
начала искать покупателей на став-
ший непрофильным актив. Но в ре-
зультате падения цен на нефть сто-

имость нефтесервисных активов 
упала. Большинство нефтекомпа-
ний РФ к тому моменту уже избави-
лись от собственного сервиса — в 
отличие от «Роснефти», которая по-
сле наложенных на нее в 2014 году 
западных санкций, наоборот, стала 
консолидировать сервисные пред-
приятия.

Вопросы о будущем «Таргина» воз-
никли сразу после того, как в октя-
бре «Роснефть» выкупила у государ-
ства контроль над «Башнефтью», рез-
ко сменила менеджмент нефтеком-
пании и начала аудит ее контрактов. 
Уже в конце октября глава «Роснефти» 
Игорь Сечин заявил, что нефтесер-
висные активы были выведены из 
«Башнефти» по заниженной вдвое це-
не (4 млрд руб.), но «Система» это от-
рицала (см. 

”
Ъ“ от 21 октября). «Сдел-

ка была проведена по рыночной це-
не, определенной независимым 
оценщиком с соблюдением всех кор-
поративных процедур и одобрением 

исключительно независимыми ди-
ректорами»,— заявляли в АФК.

В результате «Таргин» по тре-
бованию «Роснефти» снизил це-
ны на свои услуги на 10–15%, сооб-
щал «Интерфакс». Источники 

”
Ъ“ 

на рынке отмечают, что «Роснефть» 
со временем могла и вовсе лишить 
«Таргин» заказов, если бы тот не 
согласился принять новые усло-
вия. «Мы имеем самую эффектив-
ную сервисную составляющую в 
отрасли. Стоимость буровых услуг 
всегда была одним из компонен-
тов синергии сделки, и материаль-
ное снижение стоимости со всеми 
поставщиками было по факту до-
стигнуто»,— говорил пресс-секре-
тарь «Роснефти» Михаил Леонть-
ев. По словам Дмитрия Шаронова, 
«Роснефть» всегда очень тщатель-
но подходила к вопросу стоимости 
услуг. «Таргин» в этом отношении 
не первая компания, которой при-
шлось снизить цены, поясняет он: 
«Конечно, контрагентам это не нра-
вится, но в плане оптимизации за-
трат 

”
Роснефть“ делает правильно».

За последние годы «Таргин» вло-
жил более 15 млрд руб. в модерни-
зацию, ежегодно наращивал фи-
нансовые показатели, имея пла-
ны выхода на IPO, напоминает Ка-
рен Дашьян из Advance Capital. По 
данным эксперта, за 2016 год «Тар-
гин» ожидает выручку более 30 мл-
рд руб. против 25 млрд в 2015 году, 
EBITDA — около 4,5 млрд руб. Го-
сподин Дашьян отмечает, что ком-
пания не фокусируется только на 
«Башнефти», имея контракты со все-
ми российскими мейджорами. По 
его оценке, справедливая оценка 
«Таргина» в настоящий момент — 
20–25 млрд руб.

Дмитрий Козлов;  
Булат Баширов, Уфа

АФК «Система»  
сдает нефтесервис
«Роснефть» может выкупить «Таргин»Эксперты отмечают резкий рост числа ремон-

тов грузовых железнодорожных вагонов. По дан-
ным Института исследования проблем железно-
дорожного транспорта (ИИЖТ), объем ремонтов 
в третьем квартале вырос на 20% к прошлому году, 
причем около 35% от общего числа ремонтов при-
шлось на спорные отцепки вагонов, которые мо-
гли быть сочтены исправными. Рост плановых 
ремонтов может объясняться рыночными факто-
рами — ростом доходности вагонов или спроса на 
подвижной состав; увеличение числа текущих ре-
монтов эксперты и источники 

”
Ъ“ связывают с же-

ланием вагоноремонтных предприятий ОАО РЖД 
получить дополнительные доходы.

По расчетам ИИЖТ, объем ремонтов вагонов в треть-
ем квартале по отношению к тому же периоду 2015 года 
увеличился на 20%. Так рынок реагирует на рост аренд-
ных ставок на вагоны, объясняют в институте: до этого 
вагоны не ремонтировали и лишь отставляли от движе-
ния, а при росте ставок для удовлетворения спроса по-
требовался дополнительный подвижной состав. Генди-
ректор ИИЖТ Павел Иванкин уточняет, что речь идет 
как о плановом, так и о текущем отцепочном ремонте 
(ТОР). «За время действия низких ставок операторы пра-
ктически не проводили плановых видов ремонтов,— го-
ворится в исследовании ИИЖТ.— В настоящее время с 
учетом возникшего локального дефицита вагоны стали 
направлять на вагоноремонтные предприятия, которые 
оказались переполнены заказами».

В ОАО РЖД отмечают, что связывать рост объемов ре-
монта следует скорее с увеличением спроса на подвиж-
ной состав, а динамика ставки доходности на вагон в дан-
ном случае может быть лишь рыночным индикатором 
спроса. Напомним, что осенью проявился резкий рост 
спроса на полувагоны, связанный прежде всего с ростом 
цен на уголь и сезонным пиком на рынке строительных 
грузов (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября). Также, отмечают в ОАО 

РЖД, межремонтный срок эксплуатации грузового ваго-
на — два-три года, и сравнивать объемы ремонта с тем же 
периодом прошлого года некорректно. Источник 

”
Ъ“ на 

рынке отмечает, что на количество плановых ремонтов 
повлияло и наличие дешевых запчастей после утилиза-
ции в 2015–2016 годах более 200 тыс. вагонов, и увеличе-
ние платы за отстой вагонов собственниками путей необ-
щего пользования — это стимулирует ремонтировать и 
возвращать на сеть подвижной состав.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров счи-
тает, что пик плановых ремонтов пройден в середине го-
да. Пик «отстановки от движения» (для ремонта или в его 
ожидании) пришелся на май 2015 года, когда в ремон-
те находилось 131,6 тыс. вагонов при совокупном парке 
1,21 млн единиц. Но массовые списания сократили чи-
сло неисправных вагонов: уже в декабре 2015 года неи-
справный парк составлял 118,5 тыс. из 1,15 млн штук, к 
концу июня 2016 года — 98,7 тыс. из 1,1 млн, а на конец 
октября — 86,8 тыс. из 1,07 млн вагонов. Эксперт называ-
ет нормальным нахождение в ремонте до 5% коммерче-
ски пригодного парка.

В росте числа ТОР, по словам господина Иванкина, за-
метную роль играет фактор избыточных немотивирован-
ных отцепок. «Для выполнения бюджетных показателей 
депо отцепляют здоровые вагоны для ТОР и получают с это-
го хорошие доходы»,— говорит он. В третьем квартале та-
ких вагонов было около 35%, считает эксперт. Особенно за-
метен, по словам двух источников 

”
Ъ“ на рынке, рост отце-

пок по неисправности колесных пар. Например, прирост 
отцепок по причине тонкого гребня колесной пары в пер-
вом полугодии составил 30%. А в августе, рассказывает со-
беседник 

”
Ъ“, ОАО РЖД повысило допустимые нормативы 

толщины гребня до 25 мм, от движения отставили несколь-
ко десятков тысяч вагонов, и в самый разгар погрузки угля 
была ограничена отсылка вагонов в Кузбасс. Новый норма-
тив был вскоре отменен, но он успел усложнить транспор-
тировку угля в порты Дальнего Востока. «Процент эксплу-
атационных неисправностей растет на фоне обновления 
парка,— говорит другой источник 

”
Ъ“.— Разумных объяс-

нений этому нет, значит, речь может идти о компенсации 
расходов вагоноремонтных предприятий ОАО РЖД».

«ОАО РЖД рассматривает ТОР как источник дохода с 
заложенной нормативной прибылью до 20%,— полага-
ет Михаил Бурмистров.— В результате монополия зани-
мается не столько контролем состояния вагонов, сколь-
ко загрузкой вагоноремонтных мощностей». Эксперт за-
мечает, что ужесточение нормативов по колесным парам 
совпало с активными ремонтами на подходах к Дальнему 
Востоку и снижением скорости движения, став одной из 
причин дефицита вагонов в Кузбассе. Это, по его мнению, 
косвенно поддержало Федеральную грузовую компанию 
ОАО РЖД: только у нее в тот момент был малозадейство-
ванный парк полувагонов, который она могла поставить 
под погрузку угля.

Наталья Скорлыгина

Все уехали в ремонт
Операторы начали возвращать на рынок сломанные вагоны

Хотя сокращение добычи, как под-
черкивает господин Новак, является 
добровольным, у Минэнерго все же 
будет возможность контролировать 
процесс и влиять на нарушителей. 
По данным 

”
Ъ“, для мониторинга бу-

дут использованы в том числе опера-
тивные данные «Транснефти» по сда-
че нефти в ее систему. Пресс-секре-
тарь главы «Транснефти» Игорь Де-
мин сообщил 

”
Ъ“, что оперативный 

учет ведется ежесуточно, через сис-
тему компании проходит около 90% 
нефти в РФ (за исключением сахалин-
ских СРП-проектов, терминалов ЛУ-
КОЙЛа на Варандее и «Газпром нефти» 
на Новопорте, а также малых компа-
ний). Использование данных «Транс-
нефти» для контроля сокращения до-

бычи господин Демин комментиро-
вать отказался. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, если какие-то компании бу-

дут злостно нарушать режим сокра-
щения и ставить под угрозу обязатель-

ства РФ, Минэнерго может дать указа-
ние «Транснефти» снизить прием неф-
ти нарушителей в систему. Впрочем, 
подобный вариант пока считается ма-
ловероятным.

Рынок будет внимательно сле-
дить за тем, как в реальности будет 

сокращаться добыча и будут ли ком-
пании искать лазейки для обхода 
решения, говорит Вячеслав Мищен-
ко из Argus Media. «Если государст-
во не предлагает никаких компен-

саций, сложно представить, чтобы 
компании сами хотели сокращать 
добычу»,— полагает эксперт, отме-
чая, что и страны ОПЕК хронически 
не соблюдали своих обязательств 
по квотам.

Юрий Барсуков

Картель — дело добровольное

«Росатом» заключил первый 
коммерческий контракт на по-
ставку ядерного топлива для 
АЭС западного дизайна. Входя-
щее в госкорпорацию АО ТВЭЛ 
с 2021 года будет поставлять то-
пливо для шведской АЭС «Рин-
гхальс», разделив контракт 
на $130 млн со своими конку-
рентами — французской Areva 
и американской Westinghouse. 
До этого ТВЭЛ поставляла топли-
во только для опытно-промыш-
ленной эксплуатации, тогда как 
та же Westinghouse уже несколь-
ко лет постепенно отнимает 
у «Росатома» топливный рынок 
Восточной Европы.

Топливная компания «Росатома» 
АО ТВЭЛ, в последние несколько лет 
заявлявшая о планах выхода на зару-
бежные рынки с ядерным топливом 
«ТВС-Квадрат» (разработано для реак-
торов западного дизайна), 30 ноября 
заключила первый твердый коммер-
ческий контракт на такие поставки. 
Договор подписан со шведской энер-
гокомпанией Vattenfall Nuclear Fuel 
AB, топливо будет отгружаться на 
третий и четвертый блоки АЭС «Рин-
гхальс» (реакторы с водой под давле-
нием — PWR). 

ТВЭЛ не будет единственным 
поставщиком: топливо для «Рин-
гхальс» поставят также француз-
ская Areva и американская Westing-
house. В Vattenfall объяснили ди-
версификацию портфеля поставок 

обеспечением «независимости от 
отдельных стран и поставщиков». 
Стоимость общего контракта Areva, 
Westinghouse и ТВЭЛ — 1,2 млрд 
шведских крон ($130 млн).

По сообщению Vattenfall, пери-
од действия топливных контрактов 
— 2018–2025 годы, ТВЭЛ же говорит 
о том, что начнет поставки только с 
2021 года. В ТВЭЛ вчера не объясни-
ли причину более отложенных поста-
вок, в шведской компании не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Источник, знако-

мый с ситуацией, пояснил, что с 2021 
года у Vattenfall «начинается новый 
период контрактации ядерного то-
плива», до этого года у компании все 
объемы законтрактованы.

Тем не менее до конца неясно, есть 
ли на данный момент у ТВЭЛ разре-
шение на коммерческую эксплуата-
цию «ТВС-Квадрат» в Швеции. На АЭС 
«Рингхальс» стоят несколько россий-
ских сборок — но в режиме опытно-
промышленной эксплуатации (кон-
тракт заключен в 2011 году). Источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что уже стоящее на 

шведской АЭС топливо «работает без 
отклонений» и на него разрешения 
и обоснования «положительные». 
Через открытие поставок топлива в 
Швецию ТВЭЛ намеревается добить-
ся расширения экспорта и «выхода 
на другие рынки», говорят в компа-
нии. В планах ТВЭЛ стояло увеличе-
ние доли на мировом рынке фабри-
кации с 17% до 22% к 2030 году, деся-
тилетний экспортный портфель ком-

пании по итогам 2015 года составлял 
$10,3 млрд, зарубежная выручка за 
год — $1,57 млрд. Про то, какие объ-
емы поставок предусмотрены новым 
контрактом для «Рингхальс», стороны 
не сообщили, но, по данным 

”
Ъ“, речь 

идет о «нескольких перегрузках».
Долгое время рынок поставок то-

плива для АЭС был четко разделен: 
поставку для станций отечественно-
го дизайна вела Россия, для западных 
реакторов — свои поставщики. Моно-
полия начала разрушаться несколько 
лет назад, когда Westinghouse разра-
ботала свой вариант сборок для АЭС с 
российскими реакторами ВВЭР-1000 
(сейчас стоят на ряде блоков украин-
ских АЭС). В мае ТВЭЛ вышла и на ры-
нок США, подписав соглашение о со-
трудничестве с Global Nuclear Fuel-
Americas (GNF-A, дочерняя структу-
ра GE-Hitachi) об опытно-промыш-
ленной эксплуатации «ТВС-Квадрат». 
На мировом рынке ощущается дефи-
цит поставщиков топлива для PWR, 
считает глава независимого издания 
AtomInfo.Ru Александр Уваров, на 
этом фоне ТВЭЛ, «если с контрактом в 
Швеции все пойдет хорошо», в даль-
нейшем сможет заключать новые 
долгосрочные контракты в ЕС и США. 
«В вопросах поставок топлива поли-
тическая конъюнктура не так важна, 
как надежность поставщика, сейчас 
важен сам факт прорыва на рынок, 
где российских производителей не 
было никогда»,— заметил эксперт. 

Татьяна Дятел

«Росатом» отыскал  
экспортное окно в Швецию
ТВЭЛ начнет снабжать топливом западные АЭС

 551 миллион тонн  
может составить добыча нефти в РФ  
в 2017 году, по прогнозу Минэнерго

с7

ЦИТАТА

Новый собственник заплатил 
деньги за компанию и имеет  право 
поставить свой менеджмент 
и установить свои порядки.  
Я ни чего в этом удивительного 
не вижу, это нормальное  
поведение
— Михаил Шамолин,
президент АФК «Система»,  
о переменах в «Башнефти»,  
в интервью 

”
Ъ“ 25 ноября
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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деловые новости

В Минфине не считают существу-
ющие ограничения продажи алкого-
ля (и в части установления допусти-
мого объема полимерной тары не бо-
лее 1,5 л с 1 июля 2017 года, и ограни-
чения мест и времени продажи) из-
быточными.

Производители в целом поддержи-
вают идеи Минэкономики. В пресс-
службе ГК «Руст» (бренды «Русский 
стандарт», «Зеленая марка», «Парла-
мент», «Журавли» и др.) считают, что 
приемлемым был бы акциз 360 руб. за 
литр спирта. Снижение акциза вкупе 
с борьбой против нелегальных произ-
водств позволит получить в бюджет 
более 100 млрд руб., подсчитали в ком-
пании. В «Абрау-Дюрсо» заявили, что 
выступают за обнуление или хотя бы 
замораживание акцизов на тихие и 
игристые вина. В 2017 году налог на 

вино и винные напитки удвоится до 
18 руб. за литр, акциз на шампанское 
вырастет с 26 руб. до 36 руб. за литр.

Ритейлеры также не против. В X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») отмечают, что на-
ибольшей проблемой стало право му-
ниципалитетов самостоятельно опре-
делять границы территорий, прилега-
ющих к школам и медучреждениям, 
вблизи которых торговля алкоголем 
запрещена. Основная проблема в том, 
что с 2012 года так и не сформировал-
ся единый подход к определению 
«прилегающей территории», объясня-
ют в компании. Также, добавляют там, 
нередки случаи, когда рядом с уже ра-
ботающим магазином открывается 
коммерческий медкабинет или центр 
внешкольной работы, из-за чего ли-
цензия на торговлю спиртным анну-
лируется и выручка объекта падает.

Анастасия Дуленкова

Алкоголю готовят скидки

Совладельцу Магнитогорского 
металлургического комбината 
(ММК) Виктору Рашникову и его 
партнеру Надеру Надеру удалось 
в суде на Кипре добиться ареста 
имущества основателя девело-
перской компании «Снегири» 
Александра Чигиринского. 
В списке активов, на которые 
наложены обеспечительные 
 меры, значатся компании, вла-
деющие 20 га по Новорижскому 
шоссе, половиной площадей 
в бизнес-парке «Рублево», отель 
Hyatt Regency в Сочи.

Вчера стало известно, что Snapbox 
Holdings Ltd, где конечными бенефи-
циарами считаются совладелец ММК 
Виктор Рашников и его партнер На-
дер Надер, удалось через кипрский 
суд наложить обеспечительные меры 
на активы Александра Чигиринского 
на сумму более $170 млн. В решении 
суда (копия есть у 

”
Ъ“) указывается, 

что в списке арестованного имущест-
ва значатся почти все девелоперские 
активы бизнесмена, включая акции 
самой компании «Снегири», компа-
нии, владеющие отелем Hyatt 
Regency в Сочи, 20,61 га в 1 км от 

МКАД по Новорижскому шоссе (здесь 
запланировано строительство кот-
теджного поселка «Резиденция Рубле-
во»), половиной площадей в бизнес-
парке «Рублево» (общая площадь офи-
сов 150 тыс. кв. м), а также участками 
под строительство жилых комплек-
сов в Краснодаре, Ростове-на-Дону, 
Новосибирске и других городах. Кро-
ме того, суд наложил арест на 
$130 млн, которые одна из структур, 
контролируемых господином Чиги-
ринским, разместила в Альфа-банке. 
Эти средства уже отправлены на счет 
суда на Кипре, сообщил источник 

”
Ъ“, близкий к господину Чигирин-

скому. С самим бизнесменом связать-
ся не удалось. Юрист, представляю-
щий интересы господина Чигирин-
ского, не перезвонил 

”
Ъ“.

Решение кипрского суда — это 
продолжение тяжбы структуры Вик-
тора Рашникова и Надера Надера, 
требующей от Александра Чигирин-
ского выплатить половину чистой 
прибыли от  продажи башни 
Evolution Tower в деловом центре 
«Москва-Сити». Речь идет о $170 млн, 
из которых $133,8 млн — сами диви-
денды, остальная сумма — компен-

сация за причиненный ущерб. Этим 
объектом на паритете владели ком-
пании Александра Чигиринского, с 
одной стороны, и структуры Викто-
ра Рашникова и Надера Надера — с 
другой. В прошлом году башню, чья 
стоимость до кризиса оценивалась в 
$1 млрд, под собственные нужды 
приобрела «Транснефть» (сделка бы-
ла закрыта весной этого года).

Изначально партнером Александ-
ра Чигиринского по строительству 
Evolution Tower была Елена Батури-
на, владевшая на тот момент «Инте-
ко». Но позже господин Рашников с 
партнером выкупили долю «Интеко» 
в этом проекте. Весной этого года 
S&T Equity, головная структура Алек-
сандра Чигиринского, инициирова-
ла судебное разбирательство на Кип-
ре, требуя взыскать $127 млн с Snap-
box Holdings господ Рашникова и На-
дера. Эта сумма — оценка размера не-
обоснованного обогащения, кото-
рое, по мнению бизнесмена, структу-
ры господина Рашникова и Наде-
ра получили при покупке ими в 2010 
году у «Интеко» ее доли в проекте 
строительства Evolution Tower. Но на 
текущий момент обеспечительные 

меры по данному иску отозваны, ут-
верждает один из собеседников 

”
Ъ“.

По мнению управляющего партне-
ра юридической фирмы Westside 
Advisors Сергея Водолагина, решение 
кипрского суда об аресте или конфи-
скации активов, находящихся на тер-
ритории России, в любом случае не бу-
дет иметь законной силы. «В нашей 
стране могут быть принудительно ис-
полнены лишь решения Международ-
ного коммерческого арбитража, пред-
писание Кипра будет исполняться 
только в отношении кипрских компа-
ний или юрлиц, находящихся на тер-
ритории Евросоюза»,— объясняет он. 
Партнер Herbert Smith Freehills Влади-
мир Мельников добавляет, что неи-
сполнение решения кипрского суда 
может рассматриваться как квазиуго-
ловное правонарушение на Кипре. 
«Чаще всего бизнесмены стараются не 
нарушать решения судов Евросоюза, 
чтобы избежать негативных последст-
вий в Европе, к примеру, наличие та-
кого решения может повлиять на ре-
шение банков предоставлять креди-
ты»,— заключает он.

Динара Мамедова, 
 Александра Мерцалова

Александру Чигиринскому  
описали активы
Его имущество стало обеспечением по иску на $170 млн Всего за несколько дней семья 

Гуцериевых-Шишхановых полу-
чила возможность занять почти 
треть российского рынка быто-
вой техники и электроники. 
Подконтрольная семье группа 
«Сафмар», в минувшую пятницу 
купившая сеть «Эльдорадо», объ-
явила вчера о приобретении се-
ти «М.Видео». За 100% «М.Видео» 
«Сафмар» готова заплатить бо-
лее $1,2 млрд.

Основатели «М.Видео» Александр 
Тынкован, Павел Бреев и Михаил Тын-
кован договорились о продаже при-
надлежащих им акций ритейлера 
группе «Сафмар» семьи Гуцериевых-
Шишхановых, сообщили вчера сторо-
ны. «Сафмар» приобретает у партне-
ров 100% кипрской Svece Limited, вла-
деющей 57,68% «М.Видео». Стоимость 
пакета, исходя из цены $7 за акцию,— 
$725,8 млн, или 44,3 млрд руб. по кур-
су ЦБ на среду. Основным покупате-
лем выступает Михаил Гуцериев, гово-
рит источник, близкий к группе. По 
условиям договора «Сафмар» также 
сделает добровольную оферту мино-
ритариям о выкупе у них акций «М.
Видео» по цене основной сделки. При 
покупке 100% бумаг стоимость сделки 
достигнет $1,258 млрд (76,8 млрд руб.).

Партнеры решили продать «М.Ви-
део» из-за выгодных условий сделки, 
перспектив развития сети в составе 
группы и больших возможностей 
для менеджмента сети, рассказал 
вчера Александр Тынкован. Он и Па-
вел Бреев останутся в совете дирек-
торов «М.Видео».

На конец сентября 2016 года «М.
Видео» включала 338 магазинов в 
162 городах РФ, ее продажи выросли 
на 17%, до 152,5 млрд руб. (с НДС). 
Группе «Сафмар» уже принадлежат 
сети «Техносила» и «Эльдорадо» (85 и 
416 собственных магазинов соответ-
ственно). О продаже последней объ-
явлено в пятницу, «Эльдорадо» оце-
нили в 26 млрд руб. с учетом долга.

Михаил Гуцериев называет «М.Ви-
део» основой, на которой «Сафмар» бу-
дет развивать свой бизнес в непродо-
вольственной рознице. Если объеди-
нение сетей состоится, они будут ра-

ботать под брендом «М.Видео», гово-
рит источник, знакомый с планами 
по развитию ритейлера. Альтернати-
вой может стать разведение двух 
сильных брендов — к примеру, объ-
екты площадью от 1 тыс. кв. м будут 
работать под вывеской «М.Видео», а 
меньшие — как «Эльдорадо», предпо-
лагает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По его оценке, рен-
табельность EBITDA объединенной 
компании в 2018 году может превы-
сить 6,5%, что на 1 п. п. больше, чем у 
«М.Видео», и на 2,9 п. п.— чем у «Эль-
дорадо», в 2015 году. К 2019 году объе-
диненная компания может занять до 
30% российского рынка бытовой тех-
ники и электроники, заключает он. 
По итогам девяти месяцев 2016 года 
«Техносила», «Эльдорадо» и «М.Видео» 
занимали минимум 24% рынка, оце-
нил VTB Capital.

Вчера ФАС сообщила, что получи-
ла ходатайство группы «Сафмар» на 
покупку «М.Видео». Говорить о пер-
спективах его рассмотрения можно 
будет только после проведения ана-
лиза, заявил 

”
Ъ“ заместитель руково-

дителя ФАС Андрей Кашеваров. 
Источник, близкий к «Сафмар», гово-
рит, что в группе рассчитывают на по-
ложительное решение, не исключая 
выдачу предписания. Ограничения 
могут быть наложены на продажу или 
закрытие некоторых магазинов, если 
ФАС будет рассматривать долю объе-
диненной компании по отдельным 
категориям или локациям, полагает 
Михаил Бурмистров. Гендиректор 
Inventive Retail Group Тихон Смыков 
уверен, что в отдельных регионах до-
ля объединенной компании может 
оказаться «очень большой».

Гендиректор «Candy СНГ» Антон 
Харин не ожидает кардинальных пе-
ремен в работе с сетями, приобре-
тенными группой «Сафмар»: «Объем 
закупок сильно не увеличится, а ус-
ловия ритейлеров уже достаточно 
привлекательные». Тренд к консоли-
дации закономерен для зрелых рын-
ков, добавляет гендиректор Acer в 
России Дмитрий Кравченко.

Анатолий Костырев,  
Анастасия Дуленкова

«Сафмар» собирает сети 
Новый владелец «М.Видео» может объединить 
ее с «Техносилой» и «Эльдорадо»
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Члены совета Российского автор-
ского общества (РАО) во главе 
с композитором Игорем Матви-
енко решили обратиться к пре-
зиденту РФ Владимиру Путину 
с просьбой внести в организа-
цию «государственную составля-
ющую». После ареста гендирек-
тора общества Сергея Федотова 
оно оказалось в центре «разбо-
рок» и не может стабильно рабо-
тать. Параллельно взять под 
контроль РАО и его дочерние 
компании, через которые ранее, 
предположительно, выводились 
средства, пытается другая груп-
па авторов во главе с продюсе-
ром Максимом Дмитриевым.

Члены авторского совета РАО под-
готовили письмо на имя президента 
РФ Владимира Путина с просьбой о 
помощи, сообщил вчера журнали-
стам президент совета Игорь Матви-
енко. По его словам, в письме гово-
рится, что после ареста гендиректора 
РАО Сергея Федотова организация 
обезглавлена, административными 
вопросами приходится заниматься 
творческим работникам, и в связи с 
этим они просят главу государства 
«придумать такую структуру РАО, что-

бы в ней была государственная со-
ставляющая». «Мы сами не справим-
ся, постоянно будут вот эти разборки, 
криминал, рейдеры»,— объяснил го-
сподин Матвиенко. Он также под-
черкнул, что на руководство РАО ока-
зывается давление, в том числе кри-
минального характера.

Господин Матвиенко уточняет, 
что схема, предложенная президен-
ту, отличается от той, что изложена 
в обнародованных ранее предложе-
ниях Минэкономики по реоргани-

зации сферы коллективного управ-
ления авторскими правами. Ранее 
проработать вопрос реформы мини-
стерству поручал первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Минэкономи-
ки тоже настаивало на государст-
венном участии, предложив пере-
дать сферу новой госорганизации. 
Но проведение такой реформы до 
2018 года может быть «большим за-
блуждением», заявил недавно ре-
жиссер Никита Михалков, возглав-
ляющий совет Российского союза 
правообладателей.

Как уточнялось на пресс-конферен-
ции, в письме Владимиру Путину су-
щественную роль в управлении сфе-
рой авторских прав предлагается от-
вести также некой крупной медиа-
структуре. Но если государство пред-
ложит создать нечто подобное Всесо-
юзному агентству по авторским пра-
вам, существовавшему в советское 
время, для авторов это тоже будет вы-
ходом, считает господин Матвиенко.

По мнению композитора, из всех 
организаций по коллективному 
управлению правами (ОКУП) РАО — 
самая прозрачная. «В остальных 
ОКУП денег мы вообще не видим. 
Деньги расходятся по каким-то ле-

вым фирмам, офшорам, банкам»,— 
заявил господин Матвиенко. По его 
оценке, в этих структурах «зависло» 
около 1 млрд руб. По предваритель-
ным оценкам, за 2016 год сборы РАО 
составили около 4 млрд руб.

Сам Игорь Матвиенко был избран 
президентом авторского совета об-
щества, после того как в июне много-
летний гендиректор РАО Сергей Фе-
дотов был арестован по подозрению 
в мошенничестве (сейчас он в СИЗО). 
С тех пор в обществе произошел рас-
кол: в августе недовольные работой 
РАО авторы объявили новым генди-
ректором главу Первого музыкаль-
ного издательства Максима Дмитри-
ева, а другие, включая господина 
Матвиенко, сочли происшедшее 
рейдерским захватом.

Максим Дмитриев вчера провел 
собственную пресс-конференцию, 
на которой заявил, что новый генди-
ректор назначен и в ЗАО СЭК, дочер-
ней структуре РАО. Господин Дмит-
риев утверждает, что именно через 
СЭК руководство РАО ранее выводи-
ло собранные средства. Максим 
Дмитриев также сообщил, что ны-
нешнее руководство РАО мешает 
ему исполнять свои обязанности. 
«Мы хотим узнать, что происходило 
в РАО, хотим навести там порядок, а 
нам этого не дают сделать»,— под-
черкнул продюсер. При этом в доку-
менте, составленном авторским со-
ветом, отдельно указано, что в ЕГ-
РЮЛ нет информации о смене генди-
ректора РАО, значит, все действия го-
сподина Дмитриева можно считать 
незаконными.

Борис Барабанов,  
Анна Афанасьева

Авторам не хватает государственного участия
Совет РАО хочет изменить структуру организации

ЦИТАТА

Нужно сделать все, чтобы не про-
изошло раскола среди тех людей, 
ради которых РАО и должно рабо-
тать. Мы хотим писать музыку 
и понимать, что нас не будут 
 обворовывать
— Виктор Дробыш, продюсер  
(цитата по ”Ъ“ от 31 августа 2016 года)



культура

В прокат выходит «Изгой-один: 
Звездные войны. Истории» — 
первый спин-офф знамени-
той киносаги, рассказывающий 
о событиях, происходивших 
до начала действия первого 
ее эпизода, «Новой надежды». 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Вышедший в прошлом году седь-
мой эпизод киносаги «Звездные 
войны: Пробуждение силы» устано-
вил невероятное количество рекор-
дов по кассовым сборам, восстано-
вив позиции франшизы после де-
сятилетнего перерыва. Гуманисти-
ческие ценности легендарной все-
ленной и знакомые герои не разо-
чаровали убежденных поклонни-
ков-фундаменталистов и даже смо-
гли привлечь к франшизе внима-
ние новых зрителей. Еще до выхо-
да «Пробуждения силы» в прокат 
в Disney (как известно, компания 
Walt Disney приобрела Lucasfilm 
в 2012 году) решили, что совсем не-
обязательно так уж концентриро-
ваться на семейной драме рыцаря-
джедая, когда можно расширить 
представления о вселенной «Звезд-
ных войн» и показать, каково при-
ходится героям на периферии, если 
их имя не Скайуокер. Ровно то же 
самое Disney проделывает с все-
ленной Marvel, превращая фильмы 
о супергероях в нескончаемый оп-
товый поток.

Пухлогубая Фелисити Джонс иг-
рает Джин Эрсо, мелкую преступни-
цу и дочь Галена, разработчика ору-
жия (Мадс Миккельсен), из-за свое-
го происхождения она оказывает-
ся втянутой в ряды восставших, во-
юющих против Империи. Повстан-
цы собираются использовать Джин 
в своих целях. Вместе с отрядом она 

должна добраться до некогда похи-
щенного Галена, который, по слу-
хам, сооружает для императора ору-
жие, способное уничтожать целые 
планеты одним ударом. Компанию 
Джин составляют различные жули-
ки и ренегаты. На стороне Империи 
воюет директор Кренник (австра-
лиец Бен Мендельсон), мелкий бю-
рократ и крючкотвор, который дол-
жен следить за завершением строй-
ки века — Звезды смерти. Он носит 
уютные галифе и кейп, которому 

позавидовал бы сам Бэтмен, и боль-
ше других героев «на стиле», как бы 
сегодня выразились. Пантомимы 
и кейпы ему нравятся явно больше, 
чем военная стратегия, потому что 
в делах Кренник крайне близорук.

Один из самых реалистичных 
персонажей и, к сожалению, един-
ственный, обладающий хоть ка-
ким-то юмором,–— имперский дро-
ид-силовик K-2S0, благодаря «пират-
ской перепрошивке» оказавший-
ся на стороне повстанцев. Вообще, 
в фильме присутствует целый ряд 
интересных героев, которые бро-
шены сценаристами и не получа-
ют ни предыстории, ни развития. 
Тот же имперский пилот-перебеж-
чик Бодхи, которого играет Риз Ах-
мед, звезда мини-сериала HBO «Од-
нажды ночью»,— почему он сбежал 

с госслужбы, решительно непонят-
но. Или вот капитан-повстанец Кас-
сиан Андор (Диего Луна), главный 
помощник Джин, впроброс упоми-
нает, что у всех в отряде были ли-
шения и травмы детства, но какие, 
так и остается загадкой. Герои в «Из-
гое» умирают пачками, не успеешь 
познакомиться, но вряд ли это при-
ближает «Изгоя» к «Игре престолов». 
В интернете уже появились статьи 
о картине с заголовками «Критики 
в восторге от реализма и взросло-
сти». Вот только ни реализма, ни 
взрослости в этом фильме нет. Как 
и джедаев: действие картины раз-
ворачивается в эпоху, когда Орден 
был стерт с лица галактики. Один из 
немногих, кто продолжает верить 
в Силу,— слепой воин-монах Чир-
рут Имве (настоящий мастер еди-

ноборств Донни Ен). Он настолько 
убийственно часто бормочет свою 
молитву, что на втором часе начина-
ешь думать: а может, и правильно 
обошлись с джедаями.

Технически «Изгой-один» –— 
приквел четвертого эпизода, вы-
шедшего в 1977 году. Новый фильм 
буквально нашпигован отсылка-
ми к своему предку для пущего на-
слаждения поклонников. В какой-
то момент даже возникает ощуще-
ние, что перед глазами картина, 
снятая в 1970-е, столь же затянутая 
(хронометраж «Изгоя» 2 часа 20 ми-
нут), напыщенная и картонная. Хо-
тя фильм и не открывается уходя-
щим в звездное небо текстом «Дав-
ным-давно в далекой-далекой га-
лактике», для первой автономной 
главы во франшизе «Изгой» слиш-
ком уж несамостоятелен, он будто 
слеплен из запчастей.

За плечами режиссера Гарета Эд-
вардса, оказавшегося волею судеб 
у звездного руля, независимая фан-
тастика «Монстры» и высокобюд-
жетная фантастика «Годзилла». Из-
вестно, что некоторые сцены «Из-
гоя» подверглись пересъемке, яко-
бы снятая Эдвардсом картина оказа-
лась слишком мрачной для студий-
ных боссов. В итоге история, случив-
шаяся этим летом с «Отрядом само-
убийц», когда к работе был пригла-
шен режиссер с авторским видени-
ем, а студии финальный материал 
пришелся «не в кассу», повторилась 
и с «Изгоем». Обещали мрачную во-
енную драму, а на выходе зритель 
получает картину по мотивам ста-
рой компьютерной игры «Космиче-
ские рейнджеры», но в качестве не-
достающей части головоломки «Из-
гой-один» вполне сойдет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дополнение следует
В прокате фильм «Изгой-один: Звездные войны. Истории»
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В прокат выходит комедия «Миссия: неадекватна».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

ПРОЕКТ

В Москве пройдет фестиваль 
«Оттепель»
Фестиваль «Оттепель: лицом к будущему» 
с выставками в Третьяковской галерее, Го-
сударственном музее изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина, Музее Москвы, 
парке Горького, а также с масштабной межму-
зейной программой продлится в Москве с ян-
варя по июнь. Об этом вчера сообщил глава 
департамента культуры Москвы Александр 
Кибовский. «Это одна из культурных интер-
венций в контекст города. Важно, что теперь 
мы вполне способны реализовывать межве-
домственные, межвидовые проекты, причем 
речь идет не только о музеях, но и о парках. 
Таким образом, здесь многофункциональ-
ный проект, который, имея одну тематику, 
представляет ее максимально подробно в са-
мых разных ее проявлениях»,— сказал он.

В феврале в Третьяковской галерее на 
Крымском Валу откроется масштабный 
проект «Оттепель» с работами Гелия Корже-
ва, Таира Салахова, Анатолия Зверева, Эри-
ка Булатова, Эрнста Неизвестного и других 
художников. Показ сопровождает цикл лек-
ций «Преодолевая границы. Искусство по-
сле Второй мировой войны. Европа и СС-
СР». Среди спикеров — участники куратор-
ских команд ГМИИ им. А. С. Пушкина и Тре-
тьяковской галереи, а также специалисты 
в области кино, литературы и музыки. Так-
же в музее пройдут фестиваль «Площадь Ма-
яковского» со спектаклями располагавше-
гося там в 1960–1970-х годах театра «Совре-
менник» и кинофестиваль «Война оконче-
на». В Государственном музее изобразитель-
ных искусств имени Пушкина в марте бу-
дущего года откроется масштабная выстав-
ка «Лицом к будущему. Искусство Европы. 
1945–1968 годы». Первой фестивальной вы-
ставкой стала экспозиция «Московская от-
тепель: 1953–1968», которая откроется се-
годня в Музее Москвы. В апреле 2017 года 
в Музее парка Горького, расположенного во 
входной группе, откроется выставка с пред-
метами быта, одеждой, аксессуарами и спор-
тивным инвентарем той эпохи. Завершится 
фестиваль в июне грандиозным концертом 
с хитами 1960-х годов и участием актеров те-
атра «Современник». ТАСС

Московский театр «ОКОЛО дома Стани-
славского» показал премьеру спектакля 
«Магадан (Кабаре)» в постановке худо-
жественного руководителя театра Юрия 
Погребничко. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Что бы ни ставил Юрий Погребничко 
в своем маленьком, многострадальном (не-
сколько лет назад в ОКОЛО случился пожар, 
и труппа Погребничко вынуждена до сих 
пор играть на малой сцене, ставшей един-
ственной) театре, спектакли его непремен-
но встраиваются в общий ряд, начатый ре-
жиссером несколько десятилетий назад. 
Впрыгнуть в эту жизнь театра случайно-
му прохожему, наверное, сложно. Не поки-
дать ее никогда, предположу, страшновато. 
Навещать время от времени — что-то вро-
де лекарства, приносящего облегчение. Хо-
тя мир Юрия Погребничко столь же гармо-
ничен, сколь и трагичен — в нем воплощен 
будто весь опыт русско-советской цивилиза-
ции прошлого века: отчаяние в нем так пе-
ремешалось с успокоением, что чужому это-
го странного рецепта не понять и на паль-
цах не объяснить.

«Магадан» сделан в знакомом для зрите-
лей ОКОЛО жанре концерта, слово «кабаре» 
прибавлено к названию пополам с ирони-
ей. Часовой спектакль сделан просто, как 
будто это не сам театральный вечер, а пред-
исловие к нему — на почти пустой сце-
не, где устроен амфитеатр из театральных 
станков, собираются странные люди: чело-
век с баяном, певица, три молодых челове-
ка в шинелях, дама «из бывших» с чемода-
ном, суровый парень, названный «бывшим 
капитаном», и его девушка. То ли жители 
странного мира, ненадолго выглядываю-

щие к зрителю, то ли случайные попутчи-
ки, встретившиеся на бескрайних просто-
рах неласковой родины, то ли участники 
провинциальной самодеятельности... Са-
дятся рядком, поют песни. Приходят и ухо-
дят, экономят движения, отчего каждое ста-
новится важным. Люди эти робки, ходят 

с виноватыми улыбками, и каждый жест, 
свидетельствующий об освобождении, пе-
рехватывает дыхание.

Театр Погребничко, в сущности, мож-
но назвать театром национального под-
сознания — и «театра переживания» в нем 
столько же, сколько «театра представле-
ния». Неизбывный лагерный опыт совет-
ского прошлого живет в этих стенах не как 
проклятие или повод для дежурных поли-
тических заявлений, а как судьба, как сис-
тема трагических координат, внутри кото-

рой рождается особая, драгоценная лири-
ка. «Магадан» в названии нового спектакля 
Юрия Погребничко не столько город на дру-
гом конце географической карты, сколько 
один из символов лагерной истории, один 
из психологических шрамов, которые не за-
живить, не замазать и не забыть. Неслучай-
но, что в плей-листе спектакля нет никако-
го собственно тюремного фольклора — на-
оборот, песни про Магадан исключитель-
но романтические («Город мой, Магадан» 
и «В самолете Ленинград—Магадан»): чем 
меньше говоришь о страшном, тем надеж-
нее оно коренится внутри сознания.

В пространстве театра Погребничко уди-
вительным образом все оказывается к месту: 
казалось бы, как вопросы о смысле жизни, 
которые задает женщина-конферансье, сое-
динятся с фрагментом из чеховского расска-
за про Ваньку Жукова, с анекдотом про ма-
як, которому наплевать на страхи кораблей 
в море, и с интервью буддистского монаха, 
которое мы видим на экране? Соединятся 
вполне естественно: как одно насилие поро-
ждает другое, так и одно смирение помога-
ет родиться другому. Ничего в этом кругово-
роте не изменить и не преодолеть. И нескон-
чаемый магаданский снег, летящий с экра-
на, кажется, прямо в глаза зрителю, легко 
срифмуется с ласковой французской песен-
кой «Tombe la neige». И вопрос о смысле зем-
ного бытия, который кротко задает женщи-
на-конферансье в исполнении Лилии Загор-
ской, получает на крошечной сцене тот от-
вет, в вескости которого нет никаких основа-
ний сомневаться,— извлеченная из-под ши-
нели эмалированная кастрюля с надписью 
«смысл жизни» и с картошкой, которую нуж-
но освободить от кожуры.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Старые песни о грустном
«Магадан (Кабаре)» в театре ОКОЛО

Мир, показанный Юрием  Погребничко 
в спектакле «Магадан (Кабаре)»,  
столь же гармоничен, сколь и трагичен 
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

Суд Амстердама присудил 
скифское золото Украине
Музей Алларда Пирсона должен отправить 
скифское золото на Украину, так как коллек-
ция является частью культурного наследия 
страны. Соответствующее решение вынес се-
годня Окружной суд Амстердама. «Суд при-
нял решение на основе Конвенции ЮНЕС-
КО от 1970 года по вопросам культурного на-
следия,— заявила журналистам судья Иллиа 
Билдербейк.— В данном случае этот доку-
мент указывает на то, что артефакты должны 
быть возвращены суверенному государству, 
а именно — Украине». При этом суд отказал-
ся выносить решение по вопросу принадлеж-
ности экспонатов. «Обе стороны заявили свои 
законные права на артефакты,— отмечается 
в решении.— Однако по закону этот вопрос 
должен быть рассмотрен украинским судом 
после возвращения коллекции на Украину».

Однако пока, по словам госпожи Билдер-
бейк, «артефакты останутся в Нидерландах 
в течение периода, пока у сторон сохраня-
ется возможность подать апелляцию». Та-
кая необходимость связана с тем, что в слу-
чае если апелляционный суд примет другое 
решение, то есть в пользу крымских музе-
ев, а артефакты уже будут на Украине, «Му-
зею Алларда Пирсона будет очень слож-
но вернуть их крымским музеям», сказала 
она, уточнив, что период, в течение которо-
го можно подать апелляцию, составляет три 
месяца, а на ее рассмотрение «может уйти 
год или даже больше». «Кроме того, суд поста-
новил, что правительство Украины должно 
заплатить €111 тыс. Музею Алларда Пирсона 
за хранение коллекции»,— добавила судья.

Экспонаты крымских музеев использова-
лись для оформления выставки «Крым: золо-
то и секреты Черного моря», которая с фев-
раля по август 2014 года проходила в Музее 
Алларда Пирсона. Неопределенная ситуа-
ция с коллекцией возникла после присое-
динения Крыма к России в марте 2014 года. 
Свои права на экспонаты, вывезенные с по-
луострова, заявили как крымские музеи, так 
и Украина. ТАСС

ПЕРЕМЕЩЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

В первом спин-оффе «Звезд-
ных войн» присутствует це-
лый ряд интересных героев, 
которые брошены сценари-
стами и не получают ни пре-
дыстории, ни развития   
ФОТО KINOPOISK.RU
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Матчем против команды Швеции  
сборная России стартует  
на Кубке «Первого канала»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ГАНДБОЛУ

Гандболистки не собрались 
с новыми силами 
Обновленная сборная России не смогла пройти в полуфинал

Женская гандбольная сбор-
ная России не смогла повто-
рить олимпийский триумф 
на чемпионате Европы в Шве-
ции. Сильно обновившаяся по-
сле Олимпиады, потерявшая 
половину лидеров, она выбы-
ла на втором групповом эта-
пе, сыграв вничью с датчанка-
ми — 26:26.

Вчера вечером российские ган-
дболистки проводили заключи-
тельный матч второго группового 
раунда против венгерок. Но на са-
мом деле никакого значения для 
них он уже не имел. У европей-
ского первенства жестокий регла-
мент. На втором этапе из шести ко-
манд отсеиваются четыре, и лишь 
две выходят в коротенький — по-
луфиналы да финалы — play-off. 
Так вот шансов поучаствовать в 
борьбе за него россиянки лиши-
лись еще накануне. Они серьез-
но подорвали их, когда на преды-
дущем этапе проиграли и румын-
кам, и норвежкам и, следователь-
но, вообще не запаслись очками 
перед следующей стадией, а что-
бы сохранить возможность про-
никнуть в play-off, им во вторник 
требовалось не просто обыграть, 
а обыграть крупно датчанок. Не 
сложилось — встреча заверши-
лась ничьей.

Формально преждевременный 
вылет сборной России — это сен-
сация. Чемпионат Европы поче-
му-то всегда был для нее турни-
ром заколдованным: она регуляр-
но брала разные престижные ти-
тулы, а на континентальном пер-
венстве никак не могла добрать-
ся до золота. В Швеции оно, каза-
лось, было близко как никогда. 
Россиянки начинали состязания, 
всего-то три с небольшим месяца 
назад добившись самой грандиоз-
ной победы в своей истории — на 
Олимпиаде в Рио. Причем такой 
уверенной, без единой осечки по-
беды, что после нее не наклеить 
на них фаворитский ярлык было 
вроде бы глупо.

Но на самом деле именно ка-
тастрофой эту неудачу называть 
все-таки не стоит. На чемпионат 
Европы сборная России приехала 
в составе, который отнюдь не по-

ходил на олимпийский. В нем по 
разным причинам — из-за травм, 
иных обстоятельств — отсутст-
вовала примерно половина зо-
лотых медалисток Рио, и в боль-
шинстве случаев речь шла о фигу-
рах ключевых. А тренер Евгений 
Трефилов в поисках замены вете-
ранам заглядывал в будущее, ста-
вя в основу вчерашних юниорок 
— таких, как Антонина Скоробо-
гатченко и Карина Сабирова. Де-
бютантки, кстати, выглядели не-

плохо, но опыта, чтобы без сбо-
ев пройти несколько сражений с 
элитой, не хватило. И президенту 
Федерации гандбола России (ФГР) 
Сергею Шишкареву пришлось на-
блюдать после матча с датчанка-
ми грустную картину: половина 
игроков российской команды ры-
дала навзрыд.

Сергей Шишкарев после этого 
чемпионата тоже заглядывал в бу-
дущее. 26 декабря состоится кон-
ференция ФГР, на которой действу-
ющему президенту предстоит пе-
реизбраться на эту должность (он 
является единственным кандида-
том), а делегатам — обсудить одну 
из самых амбициозных программ 
в отечественном спорте, програм-
му развития гандбола до 2024 года, 
разработанную по поручению Вла-
димира Путина.

В ней, в частности, заложено 
проведение в России чемпионата 
мира среди женских команд 2023 
года и чемпионата Европы среди 
мужских сборных 2022 года. А ра-
бота по заявке на мировое первен-

ство уже ведется. ФГР даже напра-
вила в Международную федерацию 
гандбола (IHF) письмо о намерении 
организовать турнир с подробным 
описанием концепции. «Надо сде-
лать все, чтобы программа была 
полновесной — не набором декла-
раций, а включала все, что мы хоте-
ли сделать годами. В том числе на-
до проработать и ее финансовое на-
полнение,— прокомментировал 
предстоящие события Сергей Шиш-
карев.— Понимаю, что с учетом эко-
номической ситуации реализовать 
все сложно, но у нас есть преимуще-
ство. Гандбол, в отличие от футбола 
и хоккея,— низкобюджетный вид 
спорта. И я говорю даже не о зарпла-
тах, а о затратах на инфраструкту-
ру. Зато отдача гораздо выше. Важ-
но, что гандбол набирает популяр-
ность в Европе и по всему миру. По-
казательный факт: на Олимпий-
ских играх в Рио гандбол стал вто-
рым после футбола по посещаемо-
сти видом спорта, обойдя баскет-
бол, волейбол, гимнастику».

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Сборная России  
набрала звезд
На домашнем турнире  
она выступит ярким составом

В Москве сегодня начинается по-
следний международный турнир 
для хоккейных сборных в нынешнем 
сезоне. На Кубок «Первого канала» 
российская команда, открывающая 
его матчем со шведами, как обыч-
но, собрала состав, который являет-
ся если не сильнейшим — за вычетом 
игроков НХЛ — на данный момент, 
то по крайней мере одним из вариан-
тов сильнейшего. В нем нашлось ме-
сто даже ветеранам-суперзвездам — 
Павлу Дацюку и Илье Ковальчуку.

Год назад сборная России на Кубке 
«Первого канала», наследнике знаменито-
го «Приза 

”
Известий“», едва ли не старей-

шего в отечественном спорте среди тради-
ционных международных соревнований, 
с треском провалилась. У нее бывали не-
удачные времена, но именно последнее 
место на этом турнире она не занимала 
никогда. О том казусе перед стартом оче-
редного Кубка «Первого канала», разуме-
ется, вспоминали и главный тренер сбор-
ной Олег Знарок, и руководители Федера-
ции хоккея России, и некоторые игроки 
— в том смысле, что надо, конечно, чер-
ную страничку замазать чем-то очень свет-
лым. Вот и какая-никакая интрига для до-
машнего этапа Евротура — серии, давно 
являющейся в принципе мероприятием 
не слишком интригующим: череда това-
рищеских матчей между четырьмя силь-
нейшими сборными Европы, на которые 
они не могут по объективным — из-за то-
го, что многие представители выступают 
в НХЛ,— причинам выставить по-настоя-
щему боевые варианты.

Впрочем, можно сформулировать и 
иначе. Кубок «Первого канала» — шанс 
еще чуточку подправить в целом не та-
кие уж грандиозные впечатления, кото-
рые должен был оставить у болельщиков 
российской сборной завершающийся се-
зон. Он был не то чтобы провальным — 
скорее сезоном, скажем так, несбывших-
ся надежд. В мае от сборной России жда-
ли золота на московско-петербургском 
чемпионате мира, а она, уступив в по-
луфинале финнам, дотянулась лишь до 
бронзы. В сентябре от нее ждали проры-
ва на возрожденном Кубке мира в Торон-
то, а серьезного прорыва не случилось: в 
полуфинал россияне вышли, а там в оче-
редной раз попали под доминирующих 
на топовых состязаниях канадцев.

Но Евротур ощущения уже успел нем-
ножко скорректировать в лучшую сторо-
ну. Он стартовал в ноябре финским Куб-
ком Karjala, на который Олег Знарок по-
вез вариант не просто эксперименталь-

ный, а, по сути, молодежный. И он уму-
дрился одержать три победы в трех мат-
чах. Причем финнов, которые на своем 
льду вообще-то никому не дарят очки, 
разнес в пух и прах — 5:1.

В Москве сыграет уже отнюдь не мо-
лодежка, а команда, явно скроенная не 
столько для экспериментов, сколько ра-
ди титула, хотя молодые игроки, недав-
но куражившиеся в Финляндии,— та-
кие, как Валерий Ничушкин или Влади-
мир Ткачев,— в нем тоже присутствуют. 
Этот состав не является абсолютно силь-
нейшим среди всех составов, которые 
можно было бы набрать из КХЛ. Не хвата-
ет, допустим, опаснейшего звена из уве-
ренно лидирующего в регулярке СКА, но-
вого клуба Знарка,— Вадима Шипачева, 
Никиты Гусева и Евгения Дадонова. Как и 
Гусев с Шипачевым, лечит повреждение 
лучший бомбардир лиги Сергей Мозякин 
из магнитогорского «Металлурга».

Однако большинство наиболее замет-
ных хоккеистов КХЛ в заявке. И готовых 
сочетаний немало. В ней, к примеру, ока-
залось аж полтора десятка игроков из СКА 
и ближайшего преследователи петербур-
жцев ЦСКА. А еще — целое звено из «Си-
бири». С сыгранностью у такой команды 
проблем быть не должно, как не должно 
быть и дефицита опыта. Ведь в Москве 
сыграет даже 38-летний Павел Дацюк, ко-
торый летом перебрался из НХЛ в СКА.

Игра выдающегося центрфорвар-
да Дацюка на турнире — тоже интрига. 
Хотя не менее интригующим смотрит-
ся приглашение его партнера Ильи Ко-
вальчука, одного из ярчайших россий-
ских хоккеистов века. Ковальчук давно 
— с чемпионата мира 2015 года — не на-
девал свитер сборной. При этом за про-
шедшие полтора года он пережил край-
не неприятные моменты в карьере вро-
де вывода из основы СКА. Но сейчас в 
КХЛ у Ковальчука все снова в полном по-
рядке: в бомбардирской гонке он идет 
вторым вслед за Мозякиным.

Алексей Доспехов

Чемпионат Европы —  
единственный топ-турнир, 
который сборная России 
(слева — Ксения Макеева) 
никак не может выиграть   

УТРАТА

Умер Геннадий Цыгуров
Советский и российский тренер по хок-
кею Геннадий Цыгуров скончался в возра-
сте 74 лет. Об этом сообщила пресс-служ-
ба челябинского клуба Континентальной 
хоккейной лиги «Трактор». «14 декабря на 
75-м году жизни скончался Геннадий Цы-
гуров. Вряд ли можно найти подходящие 
слова, чтобы выразить ту грусть и скорбь 
от утраты великого челябинского хокке-
иста и тренера. Геннадий Федорович по-
истине являлся мэтром отечественного 
и российского хоккея. Хоккейный клуб 

”
Трактор“ выражает свои глубочайшие со-

болезнования семье, друзьям и близким 
Геннадия Федоровича»,— говорится в со-
общении пресс-службы.

Последнее время Геннадий Цыгуров 
боролся с онкологическим заболевани-
ем и находился в больнице.

Всю карьеру Геннадий Цыгуров про-
вел в «Тракторе» (1960–1977), в соста-
ве которого провел 658 игр и забросил 
47 шайб. Он является бронзовым при-
зером чемпионата СССР 1977 года и фи-
налистом Кубка СССР 1973 года. В каче-
стве тренера Геннадий Цыгуров руко-
водил «Трактором» (1978–1984, 1987–
1990, 2005–2007), тольяттинской «Ладой» 
(1990–2000, 2011–2012), омским «Аван-

гардом» (2000–2002), нижегородским 
«Торпедо» (2002). Вместе с «Ладой» он 
дважды становился чемпионом России 
(1993–1994, 1995–1996), в 2001 году при-
вел «Авангард» к серебряным медалям 
национального чемпионата. ТАСС

ВЫБОРЫ

Из чемпионов в президенты
Самый титулованный российский велогонщик Вячеслав Екимов  
избран президентом ФВСР

На отчетно-выборной конфе-
ренции Федерации велосипед-
ного спорта России (ФВСР), 
прошедшей вчера в Москве, 
президентом организации из-
бран трехкратный олимпий-
ский чемпион Вячеслав Еки-
мов. Он сменил на этом посту 
Игоря Макарова, на этот раз 
не выдвигавшего свою канди-
датуру. Председатель коми-
тета по финансированию по-
печительского совета ФВСР 
Александр Винокуров снялся 
с выборов в пользу господина 
Екимова.

Трехкратный олимпийский 
чемпион Вячеслав Екимов избран 
на пост нового президента ФВСР 
большинством голосов в результа-
те тайного голосования на отчет-
но-выборной конференции ор-
ганизации, состоявшейся в сре-
ду в Москве. Игорь Макаров, гла-
ва компании «Итера», возглав-
лявший федерацию с лета 2010 
года, свою кандидатуру не выд-
вигал, а конкурентом господина 
Екимова на выборах стал предсе-
датель комитета попечительско-
го совета ФВСР по финансирова-
нию Александр Винокуров. Одна-
ко в ходе конференции он с выбо-
ров снялся в пользу знаменитого 
в прошлом велогонщика. «Вяче-
слав сильный менеджер и пони-
мает все приоритеты. Я снял свою 
кандидатуру из уважения лично к 
нему»,— сказал господин Виноку-
ров журналистам, пообещав про-
должить работу в попечительском 
совете ФВСР и заняться созданием 
континентальной команды из мо-
сковских и тульских гонщиков-
трековиков.

Игорь Макаров, которого избра-
ли вчера почетным президентом 
ФВСР, также выразил готовность 
помогать вновь избранному главе 
организации. «Кто как не Екимов 
должен возглавлять федерацию? 

Это наша легенда. Я же, в свою оче-
редь, обязательно буду помогать 
ему, работая на благо российского 
велоспорта в Международном со-
юзе велосипедистов,— пообещал 
экс-глава ФВСР.— Тем более что 
при федерации продолжит рабо-
тать попечительский совет».

Вячеслав Екимов уже балло-
тировался в президенты ФВСР в 
2010 году. Однако сейчас, по его 
словам, сделал это более осознан-
но, поскольку опирается на ме-
неджерский опыт работы. «Я пони-
мал, что следующий драйв в сво-
ей работе после 

”
Катюши“ я смо-

гу поймать только в России, хочу 
сделать что-то заметное и продви-
гаться на уровень международной 
федерации,— заявил он после из-
брания.— Нам нужно работать над 
привлекательностью вида спорта, 
чтобы находить спонсоров. Без фи-
нансирования велоспорт не под-

нять. Я буду сотрудничать со всеми 
людьми, которые готовы помочь».

Первостепенными задачами 
ФВСР под своим руководством Вя-
чеслав Екимов считает борьбу с 
допингом и налаживание взаи-
модействия с региональными ор-
ганизациями. «Первое, что сде-
лаю,— дам номер своего мобиль-
ного телефона представителям ре-
гиональных федераций,— сооб-
щил он.— Затем я внимательней-
шим образом выслушаю их всех, 
чтобы понять, чем они живут».

Также господин Екимов по-
делился своим намерением ор-
ганизовать академию велоспор-
та — аналог курсов для менедже-
ров UCI, возможно, даже с инте-
рактивным обучением. Такая ака-
демия, по его мнению, необходи-
ма, в частности, для энтузиастов, 

чтобы они, пройдя курс обучения, 
могли получить официальный ста-
тус. Высказался глава ФВСР и про-
тив привлечения в Россию ино-
странных тренеров. «Чтобы гово-
рить с ними на английском язы-
ке? Не думаю, что иностранцы нас 
чему-то научат, хотя дефицит тре-
нерских кадров в России ощуща-
ется»,— заявил он.

Вячеслав Екимов — воспитан-
ник Александра Кузнецова, зна-
менитого тренера из Санкт-Пе-
тербурга, самый на сегодняшний 
день титулованный российский 
велосипедист. Он шесть раз выиг-
рывал чемпионаты мира, трижды 
— Олимпийские игры (в 1988 го-
ду в командной гонке на треке, а 
в 2000-м и 2004-м — в гонке с раз-
дельным стартом на шоссе), а так-
же три этапа Tour de France и мно-
жество других гонок профессио-
нального календаря. Свою блестя-
щую спортивную карьеру Вяче-
слав Екимов завершил в возрасте 
40 лет после Tour de France 2006 го-
да, в 2012 году стал советником по 
профессиональному спорту Игоря 
Макарова в его Общероссийском 
проекте развития велоспорта, а в 
октябре 2012 года был назначен 
генеральным менеджером рос-
сийской профессиональной вело-
команды «Катюша». В 2017 году ко-
манда под новым названием «Ка-
тюша Alpecin» будет выступать под 
швейцарским флагом, и Вячесла-
ва Екимова сменит на этом посту 
другой специалист.

Валерия Миронова

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Лос-Анджелес» 6:3. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Вашингтон» 2:4 (Кулемин, 1+0 
— Кузнецов, 0+2; Орлов, 0+1). «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Чикаго» 1:2 (Панарин, 0+2; Ани-

симов (оба — «Чикаго»), 1+1). «Каролина»—
«Ванкувер» 8:6 (Трямкин («Ванкувер»), 0+1). 
«Торонто»—«Сан-Хосе» 2:3 (буллиты). «Детройт»—
«Аризона» 1:4. «Нэшвилл»—«Сент-Луис» 6:3 (Та-
расенко («Сент-Луис»), 0+2). «Миннесота»—
«Флорида» 5:1. «Даллас»—«Анахайм» 6:2. 
«Эдмонтон»—«Колумбус» 1:3 (Бобровский («Ко-
лумбус»), отразил 33 броска из 34).

Первостепенными задачами  
ФВСР Вячеслав Екимов  
считает борьбу с допингом  
и налаживание взаимодей-
ствия с региональными  
организациями    
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Президент Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
Дмитрий Чернышенко хотел бы ввести жесткий 
потолок зарплат в лиге. «Я бы ввел жесткий 
потолок с финансовым fair play. Сейчас потолок 
мягкий, и планомерное его снижение дает свою 
пользу,— сказал он.— С 1,5 млрд руб. опустились 
до 950 млн руб. И у нас есть потенциал гармо-
низировать наши зарплаты». Примечательно, что 
совсем недавно, в сентябре, господин Чернышен-
ко отстаивал иную позицию. «Жесткий потолок 
зарплат? Не думаю, что он будет положителен 
для развития нашего хоккея. Если клубы готовы 
платить налог на роскошь, это их персональное 
решение»,— полагал тогда господин Чернышенко.

В свою очередь, первый вице-президент Фе-
дерации хоккея России Роман Ротенберг отметил, 
что потолок зарплат нужно снижать плавно. «Ре-
шение о потолке зарплат будет принимать совет 
директоров лиги, этот вопрос обсуждается. Мы 
за то, чтобы все игроки в КХЛ были в равных усло-
виях. Стоимость игроков должна быть рыночной, 
мы за снижение контрактов. Потому что сейчас, 
если мы сравниваем игроков в России, Швеции, 
Финляндии, Швейцарии, огромная разница 
в зарплатах,— сказал господин Ротенберг.— 
Нужно приходить к общему знаменателю. Но мы 
не можем сделать это резко, невозможно разом 
снять 50% процентов контракта». ТАСС

К О Н Т Е К С Т Х О К К Е И С Т А М  П О Д Р Е З А Л И  С О С Т А В Ы

Совет директоров Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) утвердил изменения в правила проведе-
ния овертаймов. Теперь они будут проводиться 
в формате «три на три» вместо «четыре на четыре». 
Об этом сообщает пресс-служба лиги. Овертаймы 
в новом формате будут проводиться в регулярных 
чемпионатах КХЛ, Молодежной хоккейной лиги 
и Женской хоккейной лиги. Новый формат овер-

таймов начнет действовать с сегодняшнего дня. 
Впрочем, матчей play-off Кубка Гагарина изменение 
формата не коснется — в овертаймах игр play-off 
команды будут представлены полными составами.

«Решение было единогласным,— сообщил 
журналистам президент КХЛ Дмитрий Чернышен-
ко.— По этому формату играет весь мир, вся Евро-
па. Хоккей станет более зрелищным». ТАСС

Состав сборной России
Вратари: Илья Сорокин (ЦСКА), Игорь Шестеркин (СКА), 
Игорь Бобков («Адмирал»).
Защитники: Игорь Ожиганов, Богдан Киселевич (оба 
— ЦСКА), Илья Любушкин, Владислав Гавриков (оба — 
«Локомотив»), Виктор Антипин, Алексей Береглазов 
(оба — «Металлург», Мг), Егор Яковлев, Антон Белов (все 
— СКА), Максим Осипов («Торпедо»).
Нападающие: Илья Ковальчук, Павел Дацюк, Сергей 
Плотников, Александр Барабанов (все — СКА), Владимир 
Ткачев («Ак Барс»), Дмитрий Кугрышев, Валерий Ничуш-
кин, Сергей Андронов, Иван Телегин, Андрей Светлаков 
(все — ЦСКА), Максим Шалунов, Степан Санников, 
Сергей Шумаков (все — «Сибирь»).

Второй групповой этап
Группа II. Румыния—Чехия 30:28. Норвегия—
Венгрия 24:23. Россия—Дания 26:26.
Положение команд. 1. Норвегия — 8 очков. 
2. Румыния — 6. 3. Дания — 5. 4. Россия — 3. 
5. Чехия — 2. 6. Венгрия — 0.
Сборная Норвегии вышла в 1/2 финала.  
Сборные России, Чехии и Венгрии потеряли 
шансы на выход в 1/2 финала.
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